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В первый день весенних каникул 
в торгово-развлекательном центре 
было многолюдно. Внезапно на 
четвертом этаже вспыхнул пожар, 
локализовать его удалось спустя три 
часа, а полностью потушить — толь-
ко на следующий день. В результа-
те трагедии погибли 64 человека, 
среди них 41 ребенок. В больницах 
остаются 14 человек, еще 62 постра-
давших находятся на амбулаторном 
лечении. Следственный комитет ве-
дет расследование по трем статьям, 
в том числе о нарушении правил 
пожарной безопасности. 

На следующий день после тра-
гедии во многих городах России и 
нескольких зарубежных странах 
прошли акции памяти — к сти-
хийным мемориалам люди нес-
ли цветы и игрушки. В Иркутске 
траурные митинги состоялись 

возле памятника Александру III 
и у часовни во имя Казанской 
иконы Божьей Матери. Вся пло-
щадь перед зданием правительства 
была заполнена людьми: горожане 
зажигали свечи и оставляли на 
парапете детские игрушки, а затем 
вместе запустили в небо белые 
шары в память о погибших. 

Мэр Иркутска Дмитрий Бердников 
направил жителям Кемерова соболез-
нования, от имени иркутян выразил 
сочувствие семьям погибших:

— Выражаю глубокие соболезно-
вания родным и близким погибших 
при пожаре в Кемерове. Искренние 
слова сочувствия тем, кого косну-
лась эта страшная трагедия. Погиб-
ли и пострадали невинные люди, 
среди них — маленькие дети. Ирку-
тяне потрясены случившимся. Это 
невосполнимая утрата для родных и 
близких. Мужества вам, стойкости и 
терпения. Примите слова искренней 
поддержки и сочувствия. 

Яна Шутова  
Фото Яны Ушаковой 

В ПАМЯТЬ О ПОГИБШИХ
Иркутяне почтили память жертв пожара в Кемерове

25 марта 2018 года в кеме-
ровском торгово-раз-
влекательном центре 

«Зимняя вишня» произошел 
страшный пожар. Десятки людей, 
находившихся в это время в ки-
нотеатре, не сумели выбраться 
из горящего здания… 27 марта по 
всей России, в том числе в Иркут-
ске, прошли акции в память о по-
гибших.

— 21 апреля состоится общегород-
ской субботник, — отметил Дмитрий 
Бердников. — А до этого времени 
следует активно заниматься на-
ведением порядка в городе. Зима 
выдалась непростой, почти полмил-
лиона тонн снега было вывезено, а 
под снежным покровом скопился 
мусор. Времени на уборку осталось 
не так много — около месяца. За-
тем начнутся торжества: майские 
праздники, День города. Призываю 
вас, коллеги, активно включить-
ся в работу, привлекайте к уборке 
общественников, взаимодействуйте 
с ТОСами.

Заместитель мэра — председатель 
комитета городского обустройства 
администрации Иркутска Елена 
Федорова рассказала о подготовке 
к месячнику. 

Планируется также привести в 
порядок тротуары, газоны, очистить 
сетевые и ливневые канализации, 
покрасить дорожные стойки ука-
зателей, щитов. Также будут отре-
монтированы павильоны, скамейки, 
остановочные пункты, покрасят и 
заменят урны, обновят и помоют 

подземные пешеходные переходы, 
ограждения на магистральных ули-
цах, дорожные знаки (около 13 ты-
сяч обозначений по всему городу).

— В этом году правила органи-
зации работ будут более жесткие, 
— подчеркнула Елена Федорова. 
— Ответственным предприятиям 
следует устранить все деформи-
рованные заборы, знаки, иначе 
начнем штрафовать. Уже принялись 
мыть мемориальные комплексы в 
городских скверах и парках, чистить 
и красить стойки светофоров, мыть 
барьерные ограждения с последу-
ющим нанесением антивандальной 
краски. Также мы приступили к 
ямочному ремонту, принимаем за-
явки от горожан.

Подготовка к общегородскому 
субботнику в разгаре. Для обеспе-
чения участников массовой акции 
закуплено 80 тысяч мусорных 
пакетов и 10 тысяч пар перчаток. 
В этом году комитет городского 
обустройства запланировал вывез-
ти на полигон ТБО около 11 тысяч 
тонн мусора, а это вдвое больше, 
чем в прошлом году. Также на-
водить порядок будут на особо 
охраняемых территориях — в саду 
Томсона, Кайской роще, на Синю-
шиной горе, береговых зонах. Вме-
сте с активистами экологического 
движения планируется высадить 
более 100 деревьев.

За талонами на вывоз мусора, 
перчатками и пакетами необходимо 

обращаться в комитеты по управле-
нию округами.

Главы всех районов предоставили 
мэру доклады о подготовке к меро-
приятиям по саночистке, рассказали 
о графиках работ, договоренностях 
с представителями управляющих 
компаний, руководителями круп-
ных предприятий, учреждений и 
организаций, гаражных кооперати-
вов и садоводств. Также директорам 
торговых предприятий отправлены 
уведомления, которые обязывают 
их привести в надлежащее санитар-
ное состояние прилегающую тер-
риторию и сам объект — помыть и 
покрасить фасады, скамейки, урны.

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова

НАВЕДЕМ В ИРКУТСКЕ ЧИСТОТУ!
Началась подготовка к общегородскому субботнику

Весна — время большой убор-
ки. Во вторник, 27 марта, в 
городской администрации 

состоялось совещание, посвящен-
ное организации месячника по 
санитарной очистке Иркутска. Он 
пройдет с 1 по 30 апреля. На сове-
щании присутствовали мэр Дми-
трий Бердников, главы округов, 
руководители муниципальных 
унитарных предприятий, чинов-
ники администрации. 

"
Приоритетными 
направлениями станут работы 
в общественных местах: на 
улицах, парковках, мостах, 
придомовых территориях.

В этом году планируется собрать и вывезти на полигон в два раза больше мусора, чем в прошлом, — 11 тысяч тонн

В Иркутске появились два стихийных мемориала жертв кемеровской 
трагедии: возле памятника Александру III и часовни у здания правительства  
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КОРОТКО
В школе № 19 в Иркутске 
завершается остекление блоков. 
Ход строительства учебного объекта 
на 1125 мест проверил мэр города 
Дмитрий Бердников.
По информации руководителя 
генеральной подрядной организации 
Евгения Савченко, во всех учебных 
корпусах продолжают прокладывать 
канализацию, водопровод, холодное 
и горячее водоснабжение, ведут 
внутреннюю и внешнюю отделку. 
Кроме того, на следующей неделе 
начнется обустройство зданий 
наружными системами: водоотводом, 
водопроводом и ливневой 
канализацией. С наступлением теплой 
погоды закончатся кровельные работы 
на всех блоках.

Ранее на строительстве школы 
проложены электрические и тепловые 
сети, смонтирована вентиляционная 
система. Продолжается бетонирование 
перекрытий спортивного корпуса.

— Действия строителей согласованы, 
составлены соответствующие графики, 
чтобы выполнение одной задачи не 
препятствовало бесперебойной работе 
по другим направлениям. Намеченные 
сроки выдерживаются, — отметил 
Дмитрий Бердников.

Напомним, что из-за аварийного 
состояния фундамента с 1 января 
2016 года по решению мэра Иркутска 
в целях безопасности детей школа 
№ 19 была закрыта. В ноябре 2016-
го здание демонтировали, а в августе 
2017-го приступили к возведению 
нового, срок окончания строительства 
— июль 2018 года. По распоряжению 
градоначальника школа модульного 
типа в Академгородке дополнена 
специальными помещениями для 
планетария. Образовательное 
учреждение имеет четыре учебных 
корпуса, спортивный блок, 
административное здание.

Девятнадцать медалей завоевали 
иркутские спортсмены на VIII 
Открытых Всероссийских играх 
карате в Москве. На соревнованиях, 
организованных Федерацией 
каратеномичи, выступило около 
900 участников со всей России и 
стран ближнего зарубежья. Были 
разыграны комплекты наград в 
дисциплинах «ката» (формальный 
поединок), «кумите» (контактный бой) 
и «тамешивари» (сила удара). Наша 
команда, в состав которой вошли 
спортсмены областной федерации 
карате и учреждений дополнительного 
образования Иркутска (Дом детского 
творчества № 3 и «Восход»), завоевала 
19 медалей, из них пять золотых. 
Победителями стали Юлия Алтухова – 
ката; Александр Бриток — тамешивари 
(также серебро в ката); Александр 
Архипов, Александр Бриток, Руслан 
Костомаров — командное ката; Юлия 
Алтухова, Ксения Шевчук, Ксения 
Карнаухова — командное ката. 
Тренер команды Андрей Масюков, 
выступавший в категории 45—55 лет, 
занял второе место в дисциплине 
«ката».
Представитель федерации 
каратеномичи в Сибирском 
федеральном округе Игорь Наумкин 
отметил, что на турнире была высокая 
конкуренция:

— В некоторых категориях выступило 
более 40 спортсменов, в том числе 
мастера самого высокого уровня. 
Из победителей и призеров будет 
сформирована сборная России для 
представления на международных 
соревнованиях. Пятнадцатого апреля 
в Иркутске пройдет второй этап 
Всероссийских игр «Кубок Байкала», 
участие в которых примут команды 
Сибири и Дальнего Востока.

Также на турнире были проведены 
соревнования по паракарате — 
для людей с ограниченными 
возможностями. Федерация 
каратеномичи поддерживает развитие 
и включение этого направления в 
программу Паралимпийских игр в 
2024 году.

— Иркутск — город с богатейшим 
культурным наследием, — сказал 
Дмитрий Викторович. — Здесь 
жили и создавали свои произве-
дения известные писатели, поэты, 
драматурги, музыканты, режис-
серы. Благодаря 
иркутским мецена-
там в городе собраны 
уникальные коллек-
ции произведений 
мирового искусства. 
На территории об-
ластного центра 
проживают многие 
народы и националь-
ности. Их традиции 
тоже тесно вплелись 
в нашу историю. 
В Иркутске века-
ми формировалась 
самобытная культур-
ная среда. И у вас, 
уважаемые работни-
ки культуры, особая 
миссия — передавать 
и приумножать наши 
духовные ценности, наше нрав-
ственное наследие будущим поко-
лениям.

Так, лучшим библиотекарем 
стала заведующая Центральной 
детской библиотекой «Центра-
лизованной библиотечной си-
стемы города Иркутска» Марина 
Великанова, лучшим музейным 
работником — научный сотруд-
ник Музея истории Иркутска им. 
А.М.Сибирякова Алёна Перфилье-
ва, лучшим работником культур-
но-досугового учреждения — руко-
водитель танцевального ансамбля 
«Ретро» городского творческого 
клуба «Любимовка» Игорь Зинков.

Победителем в номинации 
«Молодой специалист» выбран 
главный библиотекарь отдела 
комплектования, каталогизации 
и книгохранения Гуманитарного 
центра-библиотеки имени семьи 
Полевых Ирина Шорохова.

Свидетельства «За верность про-
фессии» вручены аккомпаниатору 
народного хора «За околицей» 
городского творческого клуба «Лю-
бимовка» Николаю Александрови-
чу Казанцеву и старшему научному 
сотруднику Музея истории Иркут-
ска имени А.М.Сибирякова Ларисе 
Леонидовне Кондрацкой. Ну а 
победителем в номинации «Луч-

ший преподаватель» и обладате-
лем Гран-при стала преподаватель 
детской музыкальной школы № 3 
Иркутска Людмила Серёдкина.

Медалью «За верность профес-
сии» наградили диктора и музы-
кального редактора Иркутского 
городского радиоканала Жанну 
Богданову; актера драмтеатра им. 
Н.П.Охлопкова Якова Воронова; 
актера, театрального педагога-ре-
жиссера, преподавателя Иркутско-
го театрального училища Валерия 
Кирюнина; руководителя город-
ского творческого клуба «Люби-
мовка» Людмилу Барановскую; 
преподавателя детской музыкаль-
ной школы № 3 Елену Шестакову; 
заведующую Городским выставоч-
ным центром имени Рогаля Риту 
Дроздову; заведующую детской 
библиотекой № 21 Ларису Толка-
чеву; директора Галереи современ-
ного искусства «Дом художника» 
Надежду Куклину; заслуженного 
художника России, профессора 
и основателя кафедры изобрази-
тельного искусства и методики 
Педагогического института ИГУ 
Александра Шипицына; главного 
художника и артиста Иркутского 

городского театра 
народной драмы 
Вадима Семенова.

— Для меня 
это настоящий 
сюрприз, — при-
знался Яков 
Воронов. — Мне 
очень приятно, и 
как актеру, и как 
коренному ирку-
тянину, что мои 
заслуги заметили 
и оценили. И это 
не просто награда, 
это своего рода 
аванс для даль-

нейшей работы на благо родного 
города.

Обладательница двух наград 
Людмила Середкина решила посвя-
тить свою победу детской музы-
кальной школе № 3, в которой она 
работает уже 45 лет: 

— Очень рада, что достойно 
представила нашу школу на кон-
курсе. Награды – это прежде всего 
стимул двигаться дальше, работать 
на творческом подъеме, — сказала 
преподаватель.

Людмила Евгеньевна воспитала 
много талантливых людей. Одна из 
ее выпускниц, Наталия Смелова, 
окончила консерваторию в Новоси-
бирске и сейчас работает искусство-
ведом в Санкт-Петербурге. Лилит 
Серобян неоднократно становилась 
лауреатом международных конкур-
сов. Сейчас у Людмилы Середкиной 
учится еще одна звездочка Татьяна 
Кондрашова — стипендиат мэра 
Иркутска, лауреат международных 
конкурсов, которая в настоящее 
время представляет наш город на 
конкурсе в Казани.

Ольга Мирошниченко 
Фото Александра Новикова

ЛЮДИ ОСОБОЙ МИССИИ
В Иркутске наградили лучших работников культуры

Торжественная церемония 
вручения наград состоя-
лась 26 марта в драмтеатре 

имени Охлопкова. Мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников поздравил 
победителей конкурса «Лучший 
работник муниципальных уч-
реждений культуры», а также 
впервые в истории города вручил 
общественные награды лучшим 
из лучших — медали работникам 
культуры, искусства и кинемато-
графии «За верность профессии».

«Благодаря вам 
Иркутск называют 
культурной столицей 
Сибири», — отметил 
Дмитрий Бердников. 
Для работников 
культуры эта неделя 
была насыщена 
приятными 
событиями: 
в воскресенье они 
отметили свой 
профессиональный 
праздник, а во 
вторник —  
День театра

"
Конкурс проводился в два 
этапа с 19 февраля по 23 марта. 
В нем приняли участие 29 
работников муниципальных 
учреждений культуры. В 
результате были определены 
семь финалистов-победителей 
и обладатель главной награды 
— Гран-при.
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Сэкономить на путешествиях 
можно десятками разных способов. 
Основное правило при этом — отбро-
сить стереотипы! Не стоит бояться 
отказаться от услуг тур агентств. 
Даже один этот шаг уже позволит со-
кратить стоимость поездки в сред-
нем на треть. Впрочем, это далеко не 
единственный способ снизить затра-
ты. Но имейте в виду, что вам при-
дется потратить время на подготовку 
самостоятельного путешествия. Зато 
когда вы подсчитаете выгоду — пой-
мете, что игра стоила свеч.

Самое первое правило — плани-
руйте свою поездку заранее. По-
добный подход позволит грамотно 
наметить каждый этап путешествия, 
а также неплохо сэкономить на 
билетах. Ведь в этом случае у вас 
будет время последить за ценами 
у различных перевозчиков или до-
ждаться акций и скидок. И к тому 
же билеты, как известно, со време-
нем только дорожают.

Также билеты обойдутся зна-
чительно дешевле, если наметить 
поездку не в разгар туристического 
сезона. К примеру, лучше съездить 
в Европу на весенние каникулы, чем 
летом, или отправиться на Карибы 

в июне-июле: они более популярны 
зимой. Отдохнете не хуже, а отсут-
ствие толпы туристов будет допол-
нительным плюсом.

Выбирайте и более дешевые на-
правления. На западе Европы цены 
выше, чем на востоке. В Латинской 
Америке и в Азии тоже все — пи-
тание, проживание —  достаточ-
но дешево. Нью-Йорк, Майами 
или Лос-Анджелес — прекрасные 
города, но не для тех, кому важна 
экономия. Иногда не самый попу-
лярный маршрут может быть очень 
интересным.

— Перед поездкой полезно из-
учить форумы, связанные с путеше-
ствиями, — делится своим опытом 
иркутянин Валерий Панфилов. 
— Например, когда мы первый раз 
были в Праге, то заплатили за по-
ездку на такси из аэропорта в город 
более 500 крон, а это примерно 
1400 рублей. А позже узнали, что 
можно доехать и за 32 кроны (около 
90 рублей) на автобусе, который хо-
дит каждые 15 минут. При этом до-
рога занимает столько же времени.

Использование общественного 
транспорта, конечно, немного ус-
ложняет жизнь туриста. Куда проще 
на такси — показал пункт назначе-
ния, приехал, заплатил. А так надо 
изучить схемы движения, проло-
жить маршруты, где-то, может, и 
пешком пройтись. Но зато насколь-
ко дешевле!

В свою последнюю поездку в 
Пекин, в отличие от первой, ког-
да передвигались на такси, мы с 
семьей решили пользоваться ис-
ключительно метро. Уже на второй 
день прекрасно ориентировались в 
направлениях и стоимости поездок. 
В итоге потратили на передвиже-
ния по Пекину раз в десять меньше 
юаней, чем в первый.

— Выгодно также приобретать 
проездной на общественный транс-
порт, причем на длительный срок, 
ведь в таком случае поездки обхо-
дятся гораздо дешевле, — продол-
жает Валерий Панфилов. — В Праге 
мы старались вовсе не пользоваться 
транспортом, а перемещаться от 
одной достопримечательности к 
другой пешком.

Если в стране пребывания есть 
платные трассы, постарайтесь за-
ранее наметить маршрут, чтобы 
вам не приходилось сталкиваться с 

такой проблемой. Непредвиденные 
расходы на оплату дороги могут вы-
литься в серьезную сумму.

Проживание — еще одна статья 
расходов, на которой можно значи-
тельно сэкономить. Первое пра-
вило: замените отели квартирами. 
Такой вариант обходится значи-
тельно дешевле. Найти подходящие 
варианты можно на известном всем 
сайте AIRBNB.

— Мы, например, подобрали себе 
в Праге вполне приличную кварти-
ру с кухней, что позволило завтра-
кать и ужинать дома. А это тоже 
существенная экономия, — подчер-
кивает Валерий Панфилов. — Мож-
но было купить продукты за сущие 
копейки в ближайшем магазинчике 
и без проблем приготовить себе за-
втрак и ужин.

Если же отказаться от услуг го-
стиниц в силу тех или иных обсто-
ятельств вы не можете, то перед 
бронированием обязательно посмо-
трите цены номеров на различных 
сервисах аренды жилья. 

"
А на уик-энд можно 
остановиться в деловых 
отелях: в гостиницах, 
рассчитанных 
на бизнесменов 
и командированных, 
в выходные появляются 
скидки, так как комнаты 
простаивают.

— Еще один бюджетный вари-
ант — пожить в хостеле. Это больше 
подойдет в том случае, если вы едете 
отдыхать компанией, — рассуждает 
заядлая путешественница Галина 
Забугина. — И еще один совет: если 
хотите попробовать местную кухню, 
но при этом сэкономить — лучше 
посещать кафе днем и заказывать 
бизнес-ланч. Цены отличаются 
в разы!

Подпишитесь на предложения со 
скидками в том городе, в который 
едете на отдых, внимательно посмо-
трите афиши. Это поможет заранее 
узнать все выгодные предложения. 

Стоит заблаговременно ознако-
миться с туристическим центром 
города: там есть информация обо 
всех достопримечательностях, а так-
же бывают выгодные предложения 
для покупки билетов в музеи и на 
мероприятия.

— Благодаря тому, что мы из-
учали местные афиши, нам уда-
лось бесплатно посетить несколько 
достопримечательностей Праги, 
— замечает Валерий. — А между тем 
вход на некоторые из них достигал 
500 крон.

Сэкономить на посещении музеев 
можно и в определенные дни не-
дели. Например, во Франции по 
воскресеньям билеты продаются 
со скидкой, а в первое воскресенье 
месяца вход и вовсе свободный. 
Узнать о таких тонкостях можно 
на форумах. Не помешает и список 
бесплатных музеев, которые есть 
практически в каждом городе.

Стоимость услуг связи за грани-
цей также значительно возрастает, 
поэтому, если вам не нужен роуминг, 
заранее отключите эту услугу, а по 
приезде на место купите пакет, кото-
рый позволит сэкономить на связи.

Если вы хотите насладиться не 
только экскурсиями и музеями, но и 
походить по магазинам, лучше вы-
брать для путешествия конец лета — 
с августа до середины сентября, или 
время после Рождества.

— Именно в эти месяцы в магази-
нах Европы идут распродажи, одеж-
ду и обувь можно купить с огромны-
ми скидками, — делится Галина.

Ну а если поездка не приурочена 
к сезону распродаж, то можно посе-
тить аутлеты — это большие торго-
вые центры, которые, как правило, 
располагаются за пределами города.

— Там значительные скидки 
круглый год, — поясняет Галина. 
— Когда времени не так много, а 
купить что-то все-таки хочется, 
можно и в центре найти недорогие 
места. Узнать о них заранее мож-
но через Интернет. Один из моих 
любимых европейских магазинов 
— сетевой ТЦ MAХ. Там всегда 
огромный выбор одежды, обуви и 
аксессуаров.

Как видите, есть немало спо-
собов сделать свой отпуск менее 
затратным, но не менее увлекатель-
ным! И поверьте: самостоятельно 
организовать путешествие — это 
совсем нетрудно, а наоборот, даже 
интересно. Со временем вы начне-
те лучше разбираться в различных 
туристических тонкостях и без труда 
сможете спланировать даже самый 
сложный маршрут.

Анастасия Дарчук

«Неважно, сколько 
лет твоим кедам, 
если в них ты 

гуляешь по Парижу». Кто с этим 
поспорит? Мечта многих из нас 
— путешествовать, знакомиться 
с другими странами, узнавать 
новое. Но порой кажется, что 
осуществить это желание 
нереально. Как правило, нас 
мучает вопрос «Где взять 
время и, главное, деньги?». Но 
знаете ли вы, что если заранее 
распланировать поездку, то 
путешествие станет экономичным 
и при этом вполне комфортным.

"
Еще один нюанс: как правило, 
вылеты в середине недели 
стоят заметно дешевле, чем 
в выходные и праздничные 
дни. Кроме того, существенно 
сэкономить можно, 
выбирая автобусы и поезда, 
отправляющиеся ночью или 
рано утром.

ПУТЕШЕСТВУЕМ 
БЕЗ СТЕРЕОТИПОВ

Как провести отпуск  
с комфортом и выгодой  
для кошелька

КСТАТИ
Росавиация уже собрала 
заявки от авиакомпаний, 
которые планируют принять 
участие в субсидируемых 
перевозках. На этот год 
по трем программам 
предусмотрены 143 
направления полетов. 
Больше всего приходится 
на Дальний Восток — 73 
маршрута, далее идет 
Симферополь — 63 маршрута 
из российских регионов. 
Кстати, теперь льготные 
билеты (по полцены) будут 
продавать только студентам, 
пенсионерам и инвалидам. 
Раньше по льготному тарифу 
летали все граждане России.
Учитывая, что продажи 
билетов идут с 
предъявлением данных 
о месте постоянной 
регистрации, возрасте, 
возможной инвалидности, 
то через системы 
бронирования купить 
льготные билеты нельзя. 
Уточнить, в какой именно 
кассе можно приобрести 
билеты за полцены, можно, 
позвонив на горячую линию 
авиакомпании, советуют 
эксперты.
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— Елена Юрьевна, ото-
пительный сезон подходит 
к концу. Как он прошел этой 
морозной зимой?

— В соответствии с постановле-
нием администрации города отопи-
тельный сезон начался 15 сентября. 
Сегодня теплом квартиры иркутян 
обеспечивает Ново-Иркутская ТЭЦ 
и 36 котельных. Все они были свое-
временно подготовлены и работа-
ли в штатном режиме. До начала 
отопительного сезона выполнена 
подготовка объектов жилищно-ком-
мунального хозяйства — на сетях 
теплоснабжения проведены гидрав-
лические испытания, работы по 
замене участков тепловых сетей, на 
которых обнаружены повреждения.

Крупных аварий и длительных 
отключений тепла не было. Все 
повреждения устранялись в срок, 
не превышающий нормативный. 
Надо сказать, что ход отопительного 
сезона регулярно рассматривается 
на заседаниях городского штаба. 
Основные вопросы, которые ад-
министрация города решала этой 
зимой, — обслуживание тепловых 
сетей в микрорайоне Зеленом и 
городке ИВВАИУ, которые переда-
ло нам Министерство обороны РФ. 
Сети там изношены, поэтому уже на 
осень этого года в бюджете города 
заложено 20 млн рублей на их ре-
монт. В 2018-м планируется пере-
дача муниципалитету и котельных, 
принадлежавших Минобороны РФ.

— Какие городские улицы бу-
дут отремонтированы этим 
летом?

— В 2018 году в рамках приори-
тетного федерального проекта «Без-
опасные и качественные дороги» 
запланирован ремонт 33 участков 
городских магистралей общей про-
тяженностью почти 33 км.

По сравнению с прошлым годом 
финансирование увеличено на 150 
млн рублей. В порядок планируется 
привести почти 400 тыс. кв. метров 
дорог, более 110 тыс. кв. метров тро-
туаров, отремонтировать 43 автобус-
ные остановки и обустроить 22 но-
вые. Также в перечень работ входит 
устройство барьерных ограждений, 
пешеходных переходов, установка 
новых дорожных знаков и замена 
поврежденных. Появятся также три 

новых светофора. Пройдет и тра-
диционная акция Иркутскавтодора 
«Охота на ямы».

Карту и список всех 33 участков 
дорог, которые будут отремонтиро-
ваны в этом году, можно посмотреть 
на сайте администрации города.

— Планируется ли в этом 
году ремонт трамвайных 
путей?

— В 2018 году МУП «Иркутскгор-
транс» запланировал ремонт поряд-
ка 700 метров рельсового полотна 
на следующих участках: Тимирязева 
— Декабрьских Событий; Партизан-
ская — Софьи Перовской; Тимиря-
зева — Октябрьской Революции (по-
ворот); Ушаковская — Напольная, 
Декабрьских Событий — Уткина, 
Декабрьских Событий — Трудовых 
Резервов; Депутатская — Пискунова, 
Депутатская в районе Станиславско-
го (поворот).

— Некоторое время назад 
активно обсуждалась новая 
транспортная схема Иркут-
ска, распределение потоков 
движения транспорта в обход 
центральной части города. 
Есть подвижки в этом вопросе?

— Новая транспортная схема 
Иркутска — звучит очень громко. 
Есть схема, разработанная в 2007 
году. Сейчас готовятся изменения в 
рамках генерального плана города. 
Проект будет разработан до конца 
апреля. Далее он пройдет процедуру 
публичных слушаний.

В этом году в рамках реализа-
ции программы «Безопасные и 
качественные дороги» мы плани-
руем разработать новый документ 
«Комплексная схема организации 
дорожного движения». Для его под-

готовки проектный институт по кон-
тракту проведет для администрации 
города обследование пассажиро-
потоков, действующих маршрутов 
транспорта, светофорных объектов, 
развязок.

"
Данная комплексная 
схема будет учитывать 
миграционные потоки 
транспорта из Ангарска, 
Шелехова и Иркутского 
района. Это станет 
тем программным 
документом, который 
позволит нам действовать 
дальше.

— Как реализуется в Ир-
кутске федеральный закон 
о пассажирских перевозках? 
Насколько эффективно уда-
ется вводить в правовое поле 
частников?

— Что касается частных пере-
возчиков, мы сейчас ужесточаем 
требования к ним через внесение 
изменений в конкурсную докумен-
тацию. Речь идет о проведении 
техосмотров, заключении трудовых 
договоров с водителями, наличии 
лицензии.

С февраля в городе введен и 
общественный контроль за пасса-
жирскими перевозками. Волон-
теры и активисты отслеживают, 
как работает городской транспорт, 
особенно в вечернее время, когда 
происходит самое большое количе-
ство нарушений.

Активно участвует в этой работе и 
ГИБДД. Только за последний месяц 
перевозчикам выписано более 25 
штрафов. Основные замечания: 

остановка в неположенном месте, 
разговоры и курение за рулем, 
грубое отношение к пассажирам 
со стороны водителей, нарушение 
схемы движения.

В 2017 году управление транспор-
та по результатам открытых конкур-
сов на право осуществления пере-
возок выдало девять свидетельств. 
Все новые маршруты проходят 
конкурс. Побеждает тот, кто предло-
жит наилучшие условия для пасса-
жиров. Постепенно улучшается и 
техническое состояние транспорта, 
закупаются новые, более вмести-
тельные машины, оснащенные со-
временной навигацией.

— Некоторое время назад 
в Иркутске появился новый 
маршрут — № 17: из Солнеч-
ного через аэропорт на ул. Со-
ветскую. Но через несколько 
месяцев автобусы по нему 
ездить перестали. Почему? 
И будет ли он восстановлен?

— Действительно весной 2017 года 
на данном направлении появился 
перевозчик, которому выдано свиде-
тельство об осуществлении регуляр-
ных перевозок и карта маршрута на 
десять транспортных средств малого 
класса. Однако спустя некоторое вре-
мя от пассажиров начали поступать 
жалобы, что транспорт по данному 
маршруту не ходит. Перевозчик не 
предоставлял в администрацию го-
рода и необходимые в соответствии с 
федеральным законом документы, в 
частности, отчеты о выполнении ре-
гулярных рейсов. Сейчас городские 
власти ведут процедуру расторжения 
муниципального контракта с не-
добросовестным перевозчиком. Как 
только она завершится, пройдет но-
вый конкурс на право осуществления 
перевозок по маршруту № 17. Скорее 
всего, это произойдет летом.

— Уже несколько лет в горо-
де ведется масштабная рабо-
та по созданию новых мест 
отдыха. Какие у вас самые 
любимые места в Иркутске?

— Во-первых, хотелось бы по-
благодарить иркутян за активное 
участие в обсуждении проектов 
благоустройства и выборе тех обще-
ственных пространств, которые 
будут приведены в порядок этим 
летом.

А мне лично дороги острова 
Юность и Конный. Наверное, это 
связано с ностальгией по тем време-
нам, когда, будучи студентами, мы 
с друзьями проводили там время. 
Приятно видеть, что сейчас эти 
некогда популярные среди молоде-
жи места прогулок возрождаются, 
обретают вторую жизнь, наполня-
ются новым смыслом. Пространство 
здесь разделено на зоны: есть и 
детская площадка, и кафе, и пункт 
проката спортивного инвентаря, и 
прекрасный бесплатный каток.

Получилось довольно уютное, 
комфортное и востребованное место 
отдыха. Мы с семьей этой зимой 
часто ходили туда кататься на конь-
ках. В планах дальнейшее развитие 
этой территории.

Анастасия Дарчук 
Фото Валерия Панфилова

ДОРОГИ, ТРАНСПОРТ, 
ТЕПЛО, ОТДЫХ

Что делает комитет городского обустройства  
для комфортной жизни иркутян

Благоустройство города 
— важнейшая сфера дея-
тельности муниципальной 

власти. Создание комфортной 
городской среды, бесперебойное 
функционирование коммуналь-
ных служб, слаженная работа 
общественного транспорта, без-
аварийное прохождение отопи-
тельного сезона — все это важ-
нейшие составляющие, которые 
формируют качество и удобство 
жизни горожан. Управляет жи-
лищным хозяйством Иркутска 
комитет городского обустройства 
администрации города. Возглав-
лять такое важное подразделение 
— задача ответственная и непро-
стая. Накануне в редакции газеты 
«Иркутск» прошла прямая линия 
— на вопросы горожан отвечала 
руководитель комитета городско-
го обустройства Елена Федорова. 

Елена Федорова: «Мне нравится работать в администрации города.  
Это сложно, но интересно. У меня есть возможность не только помогать 
жителям, но и ежедневно наблюдать плоды своего труда, видеть, как 
постепенно преображается Иркутск»

"
Всего в 2018 году на 
реализацию проекта 
«Безопасные и качественные 
дороги» выделено 676 млн 
рублей, из них 402 млн из 
федерального бюджета, 206 
млн из регионального и 68 млн 
рублей из казны Иркутска.
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Проводить необычные уроки для 
учеников 7—8-х классов, где делают 
не табуретки и указки, а красивые 
дома, предложил учитель техноло-
гии Александр Атмашин:

— Ребятам надо давать пищу для 
ума. Строительство дома — это очень 
интересно, а если это здание с необыч-
ной архитектурой — занятно вдвойне. 
В прошлом году решили провести 
эксперимент. Я сфотографировал два 
дома, которые стоят рядом, и по этому 
снимку мы стали мастерить макеты из 
дерева. Самая сложная задача — сде-
лать крыши: трудно подгонять детали. 
А все остальное получается легко и 
просто. Четыре-пять занятий — и 
макет готов.

Вторым проектом стало создание 
макета часовни Ксении Петербурж-
ской. Школьников привлекли необыч-
ная архитектура здания и его история. 

Сейчас школьники изучают не 
менее интересную историю домов, 
расположенных на Степана Ра-
зина. Вместе с учителем биологии 
Мариной Смоляниновой они рас-
сматривают архивные документы, 
по крупицам собирают сведения 
о нашем городе:

— На этой улице стоит наша 
школа, которую построили в 1940 
году, а во время войны в ней на-
ходился госпиталь, — рассказывает 
учительница. — Открываем и другие 
удивительные факты из истории 

домов, которые видим каждый день. 
До конца этого учебного года по-
стараемся собрать информацию обо 
всех старинных зданиях, и с сентя-
бря ребята начнут делать макеты. 
Но на этот раз создадим не просто 
строения, мы хотим восстановить 
атмо сферу прошлых лет, будем 
делать и фигурки жителей.

Кстати, у ребят, которые 
участвуют в проекте, уже 
появился свой экскурсовод. 
Никита Борисов из 5-го «Б» 
может рассказать историю 
большинства домов, располо-
женных на Степана Разина. 
Больше всего ему нравится 
здание, которое иркутяне назы-
вают Домом со львами — головы 
этих животных украшают его 
фасад. Сейчас там находится Дом 
литераторов, а когда-то особняк 
принадлежал купцу Владимиру 
Бревнову.

— Львы — это символ силы, 
богатства. Бревнов вместе 
с братом занимались тор-
говлей — возили товары из 
Монголии. А это здание они 
построили как перевалочную 
базу, чтобы отдыхать по пути до-
мой, в Томск. Во время революции 
купцы лишились своего имущества. 
Позже в усадьбе располагались 
английское консульство и другие 
организации. Это очень красивый 
дом, похож на дворец, — увлеченно 
рассказывает мальчик.

Школьники увидели старин-
ные здания не только снаружи, но 
и изнутри.

— Во время экскурсий мы про-
сили людей, которые сейчас жи-
вут в домах-памятниках, пустить 
нас в помещения. Обидно, что не 
все нынешние хозяева знают про-
шлое этих строений, — замечает 
Марина Смолянинова.

В школе уже наметили планы 
работы на следующий год — со-
бираются приступить к изучению 
истории зданий, которые нахо-
дятся на ул. 5-й Армии.

— Мне очень интересно рабо-
тать над строительством макетов. 
Пока школа — это наше настоя-
щее, но через несколько лет будут 
лишь воспоминания, и я хочу, 
чтобы они были приятными. 

Думаю, проект изучения и воссоз-
дания старинного облика Иркутска 
будет одним из самых ярких момен-
тов, который запомнится навсегда, 

— говорит восьмиклассник Никита 
Черниговский.

Ольга Мирошниченко 
Фото Валентина Карпова

Старые деревянные дома 
всегда были одной из глав-
ных изюминок Иркутска. 

Но далеко не все горожане знают, 
какие люди строили эти дома, 
кто в них жил раньше. Воссоздать 
старинный облик города и его 
обитателей решили педагоги и 
ученики иркутской школы № 17. 
Уже второй год здесь реализуется 
проект «Мы строим дом». На уро-
ках труда школьники изготовили 
макеты двух домов, расположен-
ных на улице Тимирязева, и ча-
совни Ксении Петербуржской на 
территории Ивано-Матренинской 
больницы. Сейчас они работают 
над созданием макетов зданий, 
находящихся на Степана Разина.

"
Дело в том, что часовню, 
которую знают иркутяне, 
возродили семнадцать лет 
назад вместо той, что была 
разрушена в советское время. 
Хотя первоначально этот храм 
строился вместе с больницей на 
средства, завещанные купцом 
Иваном Базановым.

ТВОРИМ ИСТОРИЮ
Ученики и педагоги школы № 17 создают макеты 

старинных зданий Иркутска

Необычный способ изучать историю родного города придумали в школе 
№ 17. На уроках технологии ребята вместе с педагогами делают макеты 
старинных зданий. На фото — уменьшенная копия одного из домов, 
расположенного на Тимирязева

На изготовление одного макета уходит четыре-пять уроков. С этого года 
задачу решили усложнить — перед тем как приступить к воссозданию 
домов, ученики посещают архивы, чтобы изучить историю здания 
и узнать, что за люди в нем жили
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Иркутский клуб  
садоводов-опытников  

имени А.К.Томсона  
приглашает на курсы

31 марта в 14.00
Лекция «Первоцветы: выращивание в холодных 

условиях. Новинки». Опытом делится садовод  
Вера Бубнова. 

«Особенности выращивания пионов и новые 
сорта». Лекцию читает Людмила Галыго — 

специалист в области цветоводства.
Адрес: ул. Марата, 14, актовый зал.

На лекции вход свободный.

20 марта 2018 года на 88 году ушел из жизни Владимир Норбертович Прест, 
бывший малолетний узник фашистских лагерей. Война застала Владимира 
Норбертовича 11-летним мальчиком в поселке Стрельна Ленинградской 
области. Во время артиллерийского обстрела на его глазах погибли мать 
и дядя. Самого Володю, раненного этим снарядом, оккупанты вывезли в 
госпиталь в Ригу. Он находился в основных и пересыльных лагерях. В Бруке 
(Австрия) 9 мая 1945 года он был освобожден нашими войсками.
С 1954 года, после переезда в Иркутск, он посвятил себя нашему городу. 
Владимир Норбертович активно участвовал в работе Российского Союза 
бывших малолетних узников фашистских лагерей, состоял в городском 
Совете этой организации, где пользовался большим уважением 
товарищей.
Приносим соболезнования семье и близким Владимира Норбертовича.

Иркутский городской Совет ветеранов,  
организация бывших малолетних узников фашистских лагерей

ВНИМАНИЕ! ПАМЯТЬ

— Владимир Маркович, по-
чувствовали по языку, что 
оказались в Иркутске?

— Поскольку я не диалектолог и 
не фонетист, отмечаю только самые 
яркие проявления. Для москви-
чей до сих пор диковиной остается 
сибирское слово «мультифора» — 
это козырный туз, который можно 
выбрасывать в разных аудиториях, 
вызывая удивление столичных 
жителей. Для меня же Сибирь пере-
стала быть далекой и непонятной: 
благодаря Тотальному диктанту я 
уже второй раз в Иркутске, шестой 
раз в Новосибирске, бывал на Бай-
кале, Алтае, во Владивостоке.

— По-вашему, в чем феномен 
Тотального диктанта? Это 
не первая образовательная 
акция, но по популярности ей 
нет равных.

— Интерес к русскому языку и 
правописанию сейчас колоссаль-
ный. Был короткий период, когда 
модно было кичиться неграмот-
ностью, но он быстро прошел и 
сменился подъемом грамотности. 
Последний раз такой взлет наблю-
дался в 60-е годы, когда в огромном 
количестве выходили научно-по-
пулярные книги о языке: «Слово о 
словах» Льва Успенского, «Живой 
как жизнь» Корнея Чуковского, 
«Правильно ли мы говорим?» Бори-
са Тимофеева. Второй пик популяр-
ности пришелся на 2010-е годы. И 
Тотальный диктант удачно поймал 
эту волну. 

Людям интересно испытать свои 
силы, вспомнить школьные пра-
вила, походить на курсы подготов-
ки, а молодых людей привлекает 
участие знаменитостей, которые 
диктуют текст. Сам формат массо-
вой, добровольной проверки стал 
популярным, следом появились 
географический, этнографический, 
исторический диктанты.

— А сами вы хоть раз писали 
Тотальный диктант?

— Настоящий никогда не писал, 
только диктовал, но все же провер-
ку грамотности в рамках акции мне 
пройти удалось. Весной 2015 года 
я впервые приехал на конферен-
цию Тотального диктанта, и нам 
предложили текст, победивший 
в конкурсе «Как я писал Тотальный 
диктант». Я получил за него чет-
верку, потому что не там поставил 
две запятые.

— Вы говорите, что в по-
следнее время повысился 
интерес к русскому языку. 
А уровень грамотности тоже 
возрос?

— Почему-то бытует мнение, 
что раньше все были грамотные, а 
сейчас стали безграмотные, но это 
не совсем верно. Приведу пример: 
в 1964 году были опубликованы 
исследования, которые показали 
— треть пятиклассников Москвы 
допустили ошибку в написании слов 
«произрастать», «предполагал». 
В Московской области каждый вто-
рой ученик неправильно написал 
«не закончено», 40% школьников 
не справились со словами «краше-
ный», «сделанный», почти поло-
вина учащихся ошиблись в словах 
«торфяной, песчаный, ледяной». 
Так что проблемы с грамотностью 
были всегда, они есть и сейчас.

— Как вы относитесь к 
речевым ошибкам? Делаете 
замечания друзьям и окружа-
ющим?

— Мне часто говорят: «Ой, я так 
боюсь с вами говорить, вдруг ударе-

ние не там поставлю или граммати-
ческую ошибку допущу». Ну и что 
в этом такого? Все мы люди, язык 
у нас живой и довольно сложный, 
невозможно знать всего. Я стараюсь 
исправлять ошибки, когда человек 
выступает публично и этот промах 
может его скомпрометировать. Ис-
правляю тех, кто осваивает язык, — 
иностранцев, школьников, студен-
тов. Если уж исправлять взрослых, 
то максимально деликатно — на-
пример, самому произнести слово 
с правильным ударением. 

"
Категорически не 
приветствую тех, кто 
называет себя «граммар-
наци» и видят цель 
в том, чтобы высмеивать 
и порицать ошибки. Лучше 
следить за своей речью, 
а не чужой.

— Когда вы общаетесь в соц-
сетях или отправляете эсэмэ-
ску, соблюдаете все правила 
русского языка?

— Нет. Я переключаюсь на пись-
менную разговорную речь, могу 
начать предложение с маленькой 
буквы, не поставить знаки препи-
нания. Если человек грамотный, 
то такие послабления не отразятся 
на его уровне образованности. А 
вот детям нужно объяснять сферы 
функционирования языка: в одном 
случае допустимо использовать 
«прив», «сорян», в других ситуаци-
ях это будет неуместно.

— В 2009 году был введен ряд 
спорных изменений, напри-
мер, у «кофе» появился сред-
ний род, а у «договора» — два 
допустимых ударения. А есть 
слова, которые вы предпочи-
таете произносить по ста-
ринке, а не по новой норме?

— Я стараюсь говорить и писать 
так, как велено. Раньше запреща-
лась родительная форма «носок», 
но сейчас этот вариант стал до-
пустимым. Где-нибудь на радио я 
произнесу «носков», но в непринуж-
денной речи буду говорить «носок», 
мне так удобнее. А вот, например, 
при склонении названий на «–ово/
ево» даже в неофициальной ситуа-
ции я всегда следую строгой лите-
ратурной норме и говорю «в Кеме-
рове».

— К вам на портал «Грамо-
та.ру» поступает много во-
просов о правописании новых 
слов, еще не закрепленных в 
словарях, например «хештег» 
или «тачпад». Кто решает, 
как их писать?

— Обсуждением спорных вопросов 
и кодификацией новых слов зани-
мается Орфографическая комиссия 
Российской академии наук. Мы 
собираемся примерно раз в полгода, 
разбираем новые слова и типы слов, 
договариваемся об их написании, 
фиксируем для себя норму. Когда 
придет время обновлять словари, мы 
сможем дать четкую рекомендацию.

Яна Шутова 
Фото из архива героя

26 марта в Иркутск прибы-
ли участники автопро-
бега «Тотальное путе-

шествие». Автоколонна следует из 
предыдущей столицы Тотального 
диктанта в новую — из Новоси-
бирска во Владивосток. В каждом 
из городов лингвисты проводят 
открытые лекции, в Иркутске с 
рассказом о реформах русского 
правописания выступил главный 
редактор портала «Грамота.ру» 
Владимир Пахомов. В эксклюзив-
ном интервью газете «Иркутск» 
он рассказал, как относится к 
ошибкам окружающих и по каким 
словам узнает сибиряков.

ВСЕ ПО ПРАВИЛАМ

Главный редактор «Грамоты.ру» Владимир Пахомов —  
об уровне грамотности и интересе к языку

"
Участие в Тотальном диктанте 
— это вызов себе. Текст-то 
ведь сложный: не школьный 
и адаптированный, а живой 
авторский.
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Олег Кузнецов, мастер спорта международного  
класса по тхэквондо, член сборной России:

— Как-то мы приехали в Лас-Вегас на соревнования, в отеле я сразу пошел на 
регистрацию, подхожу к двери. Там стоит рослый афроамериканец с серьезным 
лицом, спрашивает: «Вы куда?». Отвечаю, что на регистрацию. «Здесь только 
для граждан США и Канады, вам в другую дверь», — невозмутимо говорит он 
и показывает на противоположный конец холла. Отправляюсь туда. Подошел, 
там тоже стоит здоровенный негр, спрашивает: «Что хотели?». Объясняю, что 
мы из России, идем на регистрацию. А он мне: «Здесь только для граждан США 

и Канады, вам в тот конец». 
Прихожу обратно, там первый 
охранник говорит: «Я же вас 
туда отправил». И тут до меня 
доходит, что это один и тот же 
человек! «Это ты там был?» — 
показываю в противополож-
ный конец холла. Портье как 
давай хохотать. Оказывается, 
пока я ходил, этот здоровен-
ный охранник бегал как заве-
денный от одного конца холла 
до другого, успевал встать, 
отдышаться, поправиться и 
встретить меня с серьезным 
лицом. Мы долго смеялись, а 
потом даже обнялись.

Яна Лисицина, художник, историк культуры, доцент ИГУ:
— Было это давно, когда системы «антиплагиат» толком еще не было. Но сама 

идея витала в воздухе и пугала прогрессивное студенчество, которое уже паслось 
на интернет-просторах и ловко копировало чужие рефераты и курсовые. Читала 1 
апреля в одном из вузов лекцию на поток, а это человек сто, не меньше.

Взобравшись на кафедру, сказала скорбно в микрофон: «Вы мне сдали свои 
письменные работы. Согласно недавнему постановлению адми-

нистрации, все работы подлежат проверке на плагиат. 
Если будет обнаружен факт слепого списывания, 

то подается докладная и назначается расследо-
вание и как следствие — наказание вплоть до 

исключения».
Повисла гнетущая тишина. Такого без-

молвия не бывало никогда. Слышно было, 
как на соседней улице у прохожего упал 
на асфальт металлический рубль. Тишина 
звенела. Студенты осознавали. Я скучала. 
И тут с последних рядов, где обычно си-
дят самые ленивые и самые умные, разда-
лось робкое: «Первое апреля?». «Ну да», 

— ответила я. И мир рухнул в безудержном 
облегчении и веселье. Больше я этот розы-

грыш не повторяла. Все равно никто ничего 
не списывает. Ни-ни. Никогда. С 1 апреля!

Алексей Елизарьев,  
главный редактор газеты «СМ Номер один»:

— Надо мной 1 апреля 
никому не удавалось под-
шутить. А вот я постоянно 
кого-то разыгрываю. Еще мы 
всегда готовим разные перво-
апрельские шутки для своих 
читателей. Особо запомнился 
один случай. Несколько лет 
назад в день смеха в нашей 
газете вышло объявление, что 
довольно известный в городе 
салон красоты по выгодной 
цене готов принять… ногти, 
ведь только ногти иркутян от-
личаются особой крепостью, к 
тому же они самые экологиче-
ски чистые.

На следующий день после 
выхода газеты мы отправили 
своего корреспондента в этот 
салон красоты, чтобы посмо-
треть, что будет происходить. 

Журналист просидел в сало-
не, но по поводу нашего объявления так никто и не пришел.

Мы уже решили, что розыгрыш не удался. Но поскольку газета — 
долгоживущий проект, через пару дней в салон красоты потянулись 
личности маргинального вида, которые несли туда свои ногти! Они 
на полном серьезе решили на этом подзаработать. Надо сказать, что 
тот салон красоты до сих пор припоминает нам этот розыгрыш.

Геннадий Гущин, заслуженный артист России,  
актер драмтеатра имени Н.П.Охлопкова:

— Актерам не нужно ждать 1 апреля, чтобы разыграть кого-то, мы постоянно прика-
лываемся друг над другом. Но однажды меня обманули именно в этот день. Я только 
начал работать в театре, это было в конце 70-х годов. Прихожу с утра на работу, а на 
доске объявлений висит бумага, на которой написано, что за творческий подход и 
добросовестный труд мне полагается премия в размере оклада. Обрадовавшись, я пом-
чался в бухгалтерию, где, разумеется, ни про какую премию не знали. Так я испытал 
два полярных чувства — радость и разочарование.

Однажды мы одурачили одного актера, и это был не одноразовый розыгрыш. Он 
приходит на работу, а на столе у него лежит дверная ручка. Он ее выбрасывает. При-

ходит домой — на пороге 
снова дверная ручка. От-
крывает шкафчик соб-
ственным ключом — и там 
дверная ручка. Берет копье 
для спектакля — к нему 
прикручена дверная ручка. 
Надевает пальто — в кар-
мане дверная ручка. При-
езжает на гастроли — полу-
чает бандероль с дверной 
ручкой. Жертва розыгрыша 
боялся к чему-либо при-
касаться, потому что везде 
были дверные ручки… В 
конце концов он взмолился 
о пощаде. Эта веселая эпо-
пея продолжалась несколь-
ко месяцев. Так что нашему 
бедному коллеге ручки 
мерещились даже в тарелке 
с супом.

Арнольд Харитонов, 
журналист, писатель:

— Об этом случае мне рассказал 
поэт Марк Сергеев. Однажды на 
большой писательской конферен-
ции, проходившей в Ленинграде, 
поэт из Забайкалья Георгий Грау-
бин забыл в гостиничном номере 
часы. Горничная, зная, что Марк 
Сергеев тоже имеет отношение к 
писательскому бомонду, попросила 
его передать находку владельцу.

Марк Сергеев обладал хорошим 
чувством юмора и любил розыгры-
ши. Часы он Граубину не отдал, а 
приберег до случая, который под-
вернулся более года спустя. На од-
ной из встреч с читателями вместе 
с Сергеевым и другими поэтами 
выступал и Георгий Граубин. Марк 
Сергеев, зная, что на таких встречах 
авторам, как правило, дарят симво-
лические памятные подарки, зара-
нее купил коробочку, положил туда 
часы, завязал лентой и попросил 
библиотекаршу от имени организа-
торов вручить этот подарок поэту.

"
Наступил торжественный 
момент, организаторы 
встречи стали благодарить 
поэтов и писателей за 
их творчество и вручать 
сувениры.

Георгий Граубин получил по-
дарок с нарядной лентой, сел на 
свое место, раскрыл коробочку и в 
буквальном смысле обомлел, обна-
ружив в ней потерянные им когда-
то часы.

Как часы попали в другой город 
и оказались в подарочной короб-
ке у женщины-библиотекаря, для 
Георгия Граубина так и осталось 
загадкой.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

«У ТЕБЯ СПИНА БЕЛАЯ!»
Где-то называют 1 апреля 

днем смеха, где-то — днем 
дурака. Но название сути не 

меняет: именно в первый апрель-
ский день принято разыгрывать, 
подшучивать, прикалываться. 
Вот только один известный при-
кол, вошедший в историю. Перво-
го апреля 1957 года британская 
телекомпания ВВС показала 
сюжет о небывалом урожае мака-
рон, который удалось собрать в 
Швейцарии. Будто местные фер-
меры придумали, как бороться 
с насекомыми, уничтожавшими 
«макаронные деревья». Многие 
телезрители юмора не поняли — 
редакцию завалили письмами с 
просьбами рассказать, как вы-
ращивать макароны в домашних 
условиях… 
Накануне этого веселого дня мы 
узнали у известных иркутян — ка-
кой самый яркий розыгрыш был 
в их жизни.

Известные иркутяне —  
о самых смешных розыгрышах в своей жизни
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Александра 
Поблинкова, 
журналист, 
блогер: 

— Обычно я первого 
апреля прячусь ото всех, 
поскольку все прини-
маю близко к сердцу 
и оттого остерегаюсь 
розыгрышей. Но однаж-
ды все-таки попалась. 
Как-то в семь утра мне 
звонит мой тренер по 
верховой езде Татьяна и 
говорит: «Собирайся, у 
тебя соревнования в 11 
часов. Бери форму, шта-
ны, камзол. Встретимся 
через два часа на ко-
нюшне». Я лихорадочно 
всех обзваниваю, отме-
няю встречи, быстро собираю вещи… И тут меня озаряет 
мысль — я же не готовилась к соревнованиям, как я смогу 

выступить? Но если нужно, то нужно, я готова. 
А за пять минут до выхода мне звонит Татья-
на и говорит: «Отбой! Можешь дальше спать! 
Первое апреля!». 

Олег Кузнецов, мастер спорта международного  
класса по тхэквондо, член сборной России:

— Как-то мы приехали в Лас-Вегас на соревнования, в отеле я сразу пошел на 
регистрацию, подхожу к двери. Там стоит рослый афроамериканец с серьезным 
лицом, спрашивает: «Вы куда?». Отвечаю, что на регистрацию. «Здесь только 
для граждан США и Канады, вам в другую дверь», — невозмутимо говорит он 
и показывает на противоположный конец холла. Отправляюсь туда. Подошел, 
там тоже стоит здоровенный негр, спрашивает: «Что хотели?». Объясняю, что 
мы из России, идем на регистрацию. А он мне: «Здесь только для граждан США 

и Канады, вам в тот конец». 
Прихожу обратно, там первый 
охранник говорит: «Я же вас 
туда отправил». И тут до меня 
доходит, что это один и тот же 
человек! «Это ты там был?» — 
показываю в противополож-
ный конец холла. Портье как 
давай хохотать. Оказывается, 
пока я ходил, этот здоровен-
ный охранник бегал как заве-
денный от одного конца холла 
до другого, успевал встать, 
отдышаться, поправиться и 
встретить меня с серьезным 
лицом. Мы долго смеялись, а 
потом даже обнялись.

Владимир Гонтарь,  
заслуженный метеоролог России:

— Давно, когда я еще учился на первом курсе Одесского гидро-
метеорологического института, произошла одна смешная история, 
которую я посчитал за розыгрыш. Однокурсница Ольга предло-
жила мне почитать книгу о настоящей большой любви. Но пред-
упредила, что читать надо быстро — за ней уже очередь стоит. Я, 
конечно, обрадовался, согласился и вот, дождавшись вечера, сел 
читать про любовь. Открываю предисловие, в котором говорится, 
что главной героине 27 лет. 

"
Я был очень возмущен, что Ольга меня разыграла — 
ну какая любовь может быть у такой старой героини? 

Влюбляются же только мои ровесники! Так я размышлял в свои 
семнадцать лет. Книгу я сразу же захлопнул и на следующий день 
вернул ее Оле. Она очень удивилась: «Ты так быстро прочитал? 
Наверное, всю ночь не спал?». А я долго на нее обижался. И толь-
ко потом, повзрослев, понял, что любовь может прийти в любом 
возрасте. Например, я встретил свою будущую жену, когда мне 
было 23 года. Тридцатого декабря прошлого года отметили юби-
лей семейной жизни — 55 лет.

Янина Герцкина, ведущая 
программы новостей «Вести 
— Иркутск»:

— Розыгрыш, который запомнился 
мне больше всего, произошел несколько 
лет назад с коллегой Андреем Гусевским. 
Он тогда был призывного возраста, и 
вот однажды выходит из редакции, а 
его встречают полицейские из комен-
датуры. Посадили в машину, провезли 
вокруг здания нашей телекомпании и 
отпустили, объяснив, что это шутка. А 
вообще, редакция у нас веселая: «Вести 
— Иркутск» каждый год первого апреля 
разыгрывает зрителей — то ресторан 
открываем в телецентре, то метро за-
пускаем. В этом году тоже обязательно 
пошутим, но задумку не расскажу — это 
пока секрет.

— Не люблю банальные 
приколы — «у тебя спина бе-
лая». А вот оригинальные мне 
очень нравятся. Самый яркий 
первоапрельский розыгрыш 
был несколько лет назад во 
время игры в квиз. В одном из 
раундов ведущий Денис Гук 
показал набор из фотографий 
нескольких небесных тел, 
которые надо было 
опознать. Я пре-
красно знаю, 
как выглядят 
планеты 
Солнечной 
системы и 
их спутни-
ки, но на 
тех фото-
графиях не 
смог узнать 
ни одну. 
Долго ломал 
голову… 
Оказалось, это 
были снимки днищ 
старых сковородок!

Сам я тоже устраивал розы-
грыши. Например, в середине 
80-х годов, когда работал в 
Байкальской астрофизической 
обсерватории в Листвянке, мы 
с коллегами сделали снимки 
«летающей тарелки»: взяли 
крышку от фотобачка, при-
клеили к ней кусочки лейко-
пластыря, чтобы было похоже 

на светящиеся иллюминаторы, 
и привязали на леску, кото-
рую не было видно на фоне 
облаков. Создавалась полная 
иллюзия, что это действитель-
но какой-то летающий объект. 
Фотография вышла в день сме-
ха в иркутском издании. Еще 
один розыгрыш, который тоже 

попал в газеты, — снимок 
следов снежного че-

ловека на Байкале. 
Сначала мы сде-

лали умень-
шенную в 
несколько 
раз копию 
сигаретной 
пачки — 
для срав-
нения с 
размерами 

следов. А 
потом я ра-

зулся и пробе-
жал босиком по 

снегу. Мой това-
рищ, который это фо-

тографировал, чуть не лопнул 
от смеха. На фоне крошечной 
сигаретной пачки, положенной 
на снег, мои следы выгляде-
ли просто гигантскими! Фото 
опубликовали как сенсацию. 
Некоторые впечатлительные 
люди поверили, даже сделали 
газетные вырезки и хранили в 
семейных архивах...

Алексей Елизарьев,  
главный редактор газеты «СМ Номер один»:

— Надо мной 1 апреля 
никому не удавалось под-
шутить. А вот я постоянно 
кого-то разыгрываю. Еще мы 
всегда готовим разные перво-
апрельские шутки для своих 
читателей. Особо запомнился 
один случай. Несколько лет 
назад в день смеха в нашей 
газете вышло объявление, что 
довольно известный в городе 
салон красоты по выгодной 
цене готов принять… ногти, 
ведь только ногти иркутян от-
личаются особой крепостью, к 
тому же они самые экологиче-
ски чистые.

На следующий день после 
выхода газеты мы отправили 
своего корреспондента в этот 
салон красоты, чтобы посмо-
треть, что будет происходить. 

Журналист просидел в сало-
не, но по поводу нашего объявления так никто и не пришел.

Мы уже решили, что розыгрыш не удался. Но поскольку газета — 
долгоживущий проект, через пару дней в салон красоты потянулись 
личности маргинального вида, которые несли туда свои ногти! Они 
на полном серьезе решили на этом подзаработать. Надо сказать, что 
тот салон красоты до сих пор припоминает нам этот розыгрыш.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

«У ТЕБЯ СПИНА БЕЛАЯ!»

Известные иркутяне —  
о самых смешных розыгрышах в своей жизни

Сергей Язев, директор астрономической 
обсерватории ИГУ,  
доктор физико-математических наук:

Борис Фоминых, пресс-атташе 
ХК «Байкал-Энергия»:

— Эта история о том, как 
розыгрыш получился 
случайно. В 2012 году 
мы собрали ветеран-
скую команду для 
участия в первен-
стве России и на-
звали ее «Байкал». 
Главным тренером 
назначили ди-
ректора «Байкал-
Энергии» Василия 
Донских.  Так уж 
вышло, что информа-
цию об этом разместили 
на официальном сайте 
первого апреля. И поскольку 
в то время клуб находился в поиске наставника, 
одна из телекомпаний выдала в эфир новость 
о том, что Василий Донских назначен главным 
тренером именно «Байкал-Энергии». Вот такой 
был казус. Наверное, спасло то, что все произошло 
в день смеха (вот ведь совпадение!) и болельщики 
восприняли эту дезинформацию как первоапрель-
скую шутку. А главным тренером в том сезоне был 
назначен Валерий Эйхвальд, кстати.  
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Подвесной мост
— Переходный возраст можно 

сравнить с неустойчивым подвес-
ным мостом, который ведет от од-
ного берега к другому: из детства во 
взрослую жизнь, — проводит анало-
гию Юлия Шадрина, врач-психолог 
МАУ г. Иркутска «Консультатив-
ный центр «Дом семьи». — Причем 
родители точно так же не чувствуют 
под собой почвы в этот период.

Традиционно переходный воз-
раст укладывается в рамки 10—18 
лет. Недавно австралийские ученые 
предложили изменить границы и 
продлить пубертатный период до 24 
лет, аргументируя это тем, что мо-
лодые люди стали больше времени 
тратить на получение высшего об-
разования и, как следствие, намно-
го позже вступать в брак и рожать 
детей.

— По общепринятым класси-
фикациям подростковый период 
длится до 17 лет включительно. Но 
сегодня физическое, психологиче-
ское, эмоциональное созревание 
зачастую продолжается до 25 лет, 
ведь человека можно только тогда 
назвать взрослым, когда он социа-
лизировался, приобрел профессию, 

захотел создать семью. Раньше ос-
новная масса получала среднее спе-
циальное образование, к 18 годам 
они успевали окончить училище и 
уйти в армию, а затем возвращались 
и женились. Сейчас молодежь полу-
чает высшее образование, зачастую 
не одно, поэтому взросление дей-
ствительно длится дольше. Но это 
касается только социального созре-
вания, физиологически все осталось 
по-прежнему, — отмечает подрост-
ковый врач городской детской по-
ликлиники № 2 Наталья Маерова. 
— Дети всегда были разные: один 
созревает быстрее, другой медлен-
нее. В каждом классе есть плечи-
стый, басистый мальчик, рядом с 
которым бегают «щеглята».

Нет никаких научных подтверж-
дений тому, что дети стали со-
зревать раньше. Предпубертатные 
явления (головные боли, потери 
сознания) могут проявиться и в 8 
лет, но если в более раннем возрас-
те наблюдается немотивированная 
агрессия, развитие вторичных поло-
вых признаков, то лучше показать 
ребенка эндокринологу.

— Раннему вхождению в подрост-
ковый период могут способствовать 
неблагоприятные, асоциальные 
условия: пьющие родители или 
неполная семья, в результате чего 
ребенок постигает взрослый мир 
раньше, чем положено. Уходы из 
дома, вейперство (курение элек-
тронных сигарет), сексуальная рас-

торможенность — вот что случается, 
если ситуация рано выходит из-под 
родительского контроля, — расска-
зывает Юлия Шадрина.

"
В переходном возрасте 
гормональная система 
включается на полную 
мощность. Этим 
объясняется частая смена 
настроения, вспышки 
агрессии, подавленное 
состояние.

— Здесь все зависит от склада 
характера. Экстраверты будут тя-
готеть к агрессии, интроверты — к 
апатии и низкой самооценке. И это 
не патология, — подчеркивает врач-
психолог. — Причем у мальчиков 
протестные явления проявляются 
ярче, потому что они по своей при-
роде несклонны к подчинению. Они 
начинают прогуливать школу, бурно 
реагировать на окружающих. Де-
вочки же расположены к служению, 
они хотят помогать, быть хороши-
ми. Но здесь мы можем столкнуть-
ся со скрытой депрессией, когда 
девочка загоняет все переживания 
внутрь, предпочитает молча попла-
кать и никому ничего не говорить.

К 11 годам психологи советуют 
максимально вовлечь подростка 
(особенно мальчика) в разные сек-
ции. Это научит его владеть своими 
эмоциями, общаться со сверстни-
ками. И когда настанет трудный 

период, ребенок будет понимать: 
«Мне есть на что опереться, тренер 
научил меня владеть собой, не опаз-
дывать, быть дисциплинированным, 
справляться со стрессом».

— Если ребенок хорошо воспитан, 
он сможет подчинить свои эмоции 
воле, вовремя занять себя чем-то: 
рисовать, лепить, общаться, читать, 
конструировать, убираться дома, 
готовить ужин, — продолжает Юлия 
Вячеславовна. — Многие жалуются, 
что подросток по восемь часов си-
дит у компьютера. Но если привить 
ему любовь к активному отдыху, 
развлечениям, настольным играм, 
то нездорового интереса к гаджетам 
не возникнет.

Второе перерезание 
пуповины 

До 10 лет у ребенка отсутствует 
критика взрослых. С подростко-
вым периодом приходит отрицание 
детскости, он начинает оценивать 
слова родителей, соглашаться или 
не соглашаться с ними.

— По существу это еще малень-
кий, нежный ребенок, но он уже на-
чинает посматривать на детские за-
бавы свысока, — объясняет Наталья 
Маерова. — С 10 лет начинается раз-
витие волевой сферы, с 12 — интерес 
к противоположному полу, форми-
рование абстрактного мышления 
и логики. В 12—15 лет идет строи-
тельство «я-концепции», осознание 

ТРУДНОСТИ РОСТА
Как поладить с ребенком-подростком, в каких формах 

проявляется протест и где должны заканчиваться 
границы родительского контроля? 

Один психолог как-то срав-
нил подростковый период 
с беременностью женщины 

— по количеству гормональных и 
физиологических изменений эти 
процессы очень схожи. Карди-
нальная перестройка организма 
влечет за собой изменения психи-
ки, поведения, характера ребенка. 
Какую позицию следует занять 
родителям в этот период, как 
аккуратно оградить подростка от 
пагубных привычек и опасного 
общения — об этом мы побесе-
довали с врачами, психологами, 
учителями и родителями  
подростков. 
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себя как личности. Именно поэтому 
для последнего этапа характерен 
паразитический образ жизни, когда 
ребенок просто лежит на диване, 
витает в облаках, не хочет выносить 
мусор или помогать по дому.

Родители в это время теряют 
авторитет у ребенка. Не зря под-
ростковый период называют возрас-
том второго перерезания пуповины: 
ребенок отрывается от семьи и стре-
мится к самостоятельности. Чтобы 
сохранить доверительные отноше-
ния с подростком, нужно перейти 
от наставничества к товариществу 
— взрослым следует стать более гиб-
кими, перестать указывать. Главное 
правило — запастись терпением и 
постоянно разговаривать с ребен-
ком. Выслушивать его как друга, 
обращаться к нему за советом или 
помощью, постепенно формировать 
ответственность.

— Предположим, до 10 лет ребе-
нок отправлялся на дачу вприпрыж-
ку, а в 15 лет заявил, что не поедет. 
Можно обратиться к нему в такой 
манере: «Послушай, мне ведь ехать 
с двумя бабушками, да еще с нами 
дед с больными коленями — как же 
я без твоей помощи с этой «моло-
дежью» все грядки перекопаю», — 
приводит пример общения подрост-
ковый врач.

"
Методика доверительных, 
многочасовых разговоров 
действительно работает, 
в этом признаются и сами 
родители.

— Моему сыну Данилу 14 лет, и 
недавно мы столкнулись со свое-
образной формой протеста — про-
пагандой против всего российского. 
Он начал сравнивать наш уровень 
жизни с западным, зарплаты спорт-
сменов, полицейскую систему, ар-
мию, чистоту улиц — в общем, все, 
что можно почерпнуть в Интернете, 
— рассказывает Вероника Дягилева, 
мама двух детей-подростков. — И 
тогда папа стал с ним беседовать, 
дискутировать по этим вопросам, 
объяснять тонкости. Такие «битвы 
фактами» длятся у нас порой по 
3—4 часа. Муж действует методом 
убеждения, приводит аргументы, а 
затем дает Данилу самому сделать 
выводы.

Если у родителей хватает такта, 
то с ребенком можно откровенно 
разговаривать на все важные темы, 
включая алкоголь, курение, секс.

— В 11 лет моему сыну выдали в 
школе брошюрку про инфекции, 
передающиеся половым путем. Он 
спрятал ее в стол, а потом как-то 
показал мне, мол, смотри, что дали, 
— продолжает подростковый врач 
Наталья Маерова. — Мы спокойно 
поговорили с ним про ВИЧ и другие 
инфекции.

По словам психолога Юлии Ша-
дриной, глубокий контакт с ребен-
ком нужно выстраивать с самого 
детства. Если прокараулить этот 
момент, то действия подростка по-
том станут непредсказуемыми.

— Когда подросток начинает рас-
ширять свои границы самостоятель-
ности, нужно их подкорректиро-
вать. Не категорично, без скандала, 
просто высказывая свое мнение. 
Вместо «я этого не допущу» гово-
рить «мне это не нравится». Если 
же авторитет родителя к этому вре-
мени покачнулся, то транслировать 
его мысли может другой значимый 
взрослый: тренер в секции, друг 
семьи, школьный учитель, — под-
сказывает подростковый врач.

Скажем, если мама и папа недо-
вольны компанией ребенка, сле-
дует аккуратно сказать ему о своих 
опасениях, но ни в коем случае не 
запрещать общение. А если вдруг 
случится неприятная ситуация и 
подросток обожжется, не стоит чи-
тать нотации в стиле: «Мы же тебя 
предупреждали…», нужно просто 
оказать поддержку. Ребенок дол-
жен понимать, что дом — та самая 
крепость, где его любят, защитят и 
всегда примут.

— Приходит время, когда подро-
сток должен сам научиться падать и 
вставать. Вспомните, в раннем дет-
стве, когда ребенок делает первые 
шаги, мы сначала водим его за руч-
ку, а потом отпускаем. Он несколько 
раз упадет, а затем пойдет сам. В 
переходном возрасте то же самое, — 
говорит Юлия Шадрина. — Родите-
ли должны занять примерно такую 
позицию: «Я тебя очень люблю, и в 
любой ситуации ты можешь обра-
титься ко мне за советом. Но ошиб-
ки случаются, и это нормально».

В таком же русле сегодня выстра-
ивают коммуникацию с подростка-
ми школьные учителя.

— Если раньше мы воздействова-
ли дисциплинарно, то теперь ста-
раемся разобраться в причинах лю-
бого конфликта. Протест зачастую 
может выражаться в несогласии со 
взглядами учителя. Спорить беспо-
лезно — нужно попытаться убедить 

и заинтересовать. Нужна автори-
тетность, а не авторитарность. 
Сегодня учителю приходится 
быть на два шага впереди, 
чтобы не выглядеть в глазах 
ребенка архаично, говорить с 

ним на одном языке, — подчер-
кивает Анна Щекодько, замести-

тель директора по учебно-вос-
питательной работе школы № 35. 

— На уроке подростку отводится 
роль сотрудника. 

Учитель не навязывает алгоритм 
решения, а предлагает заняться со-
вместным поиском знаний. Теперь 
это педагог, идущий рядом.

Кнут и пряник
В стремлении защитить своего 

ребенка от опасности родители по-
рой перегибают палку: начинают 
читать переписку в социальных се-
тях, проверяют личные вещи, ставят 
на телефон устройства, отслежи-
вающие местоположение. С одной 
стороны, это может уберечь от 
большой беды, с другой — нарушает 
личное пространство ребенка.

— Была у нас одна тревожная 
ситуация, — признается Вероника 
Дягилева. — Сын стал часто просить 
пополнить баланс телефона, объ-
ясняя это какими-то покупками во 
«ВКонтакте», мы решили зайти и 
посмотреть, в чем дело. И неожи-
данно обнаружили переписку с не-
знакомым мужчиной, причем сын 
в ней выступал в роли взрослого че-
ловека. Ничего предосудительного 
там не было, но мы заволновались, 
аккуратно намекнули на опасность 
общения в Интернете, и вскоре все 
прекратилось.

Психологи предупреждают: если 
ребенок узнает, что вы вторгались 
в его переписку или ворошили вещи 
— будет скандал. Лучше вывести 
подростка на честный разговор и 
таким образом прощупать почву.

— Прототипом отношений роди-
теля с ребенком являются отноше-
ния начальника с подчиненным. 
Представьте, что вы приходите на 
работу, а ваш руководитель встре-
чает вас на пороге, подозрительно 
осматривает и говорит: «А ну-ка 
дыхните! А теперь выверните кар-
маны, нет ли там сигарет? И еще 
мне кажется, вы ведете беспоря-
дочную половую жизнь», — объяс-
няет Юлия Шадрина. — Подростку 
лучше сообщить о своих опасениях 
прямо. Узнали, что курит? Предло-
жите ему вместе посмотреть фильм, 
рассказывающий о последствиях 

этой привычки, спокойно 
выразите свое отношение 

к курению. Нужно негативно 
описать само явление, при 

этом не критикуя сына: «То, 
что ты делаешь — плохо, но 

сам ты хороший».
Родители должны тонко чув-

ствовать своего ребенка, откли-
каясь на малейшие перемены 

в его состоянии. Если подросток 
часто закрывается в своей комнате, 
находится в угнетенном настрое-
нии, замкнулся в себе, необходимо 
вмешаться.

— К 12—14 годам у подростков 
наступает осознание конечности 
бытия. Их начинают интересовать 
проблемы смерти, они становятся 
очень уязвимыми. И если в этот пе-
риод «черный» ящик является для 
них основным средством общения, 
то под плохое настроение ребенка 
могут вовлечь и в опасные игры 
типа «Синий кит», — предупрежда-
ет врач-психолог. — Если вы видите, 
что эмоциональный фон снижен, 
подросток замкнут, он царапает себе 
кожу, рисует темные картинки — 
нужно бить тревогу и обращаться 
к психологу.

"
По словам педагога 
Анны Щекодько, в школе 
с детьми о группах 
смерти не говорят, чтобы 
не разжигать к ним 
интерес. Зато подробные 
профилактические беседы 
проводят с родителями.

— Нам на собрании рассказывали 
об этих сообществах и тревожных 
звоночках в поведении ребенка, — 
вспоминает Вероника Дягилева. 
— Но как выяснилось, дети знают 
больше нашего. Как-то раз Данил 
отказался снимать кофту дома. Мы 
напряглись, но виду не подали: «Ну 
ладно, ты же в ней спать все равно 
не собираешься». Потом он перед 
сном все-таки разделся, и оказалось, 
что это была ложная тревога. Услы-
шав о наших опасениях, он только 
отмахнулся: «Да все я про это знаю, 
только неуравновешенные на это 
ведутся».

В некоторых трудных ситуациях 
разговоров оказывается недостаточ-
но, в ход идет тяжелая артиллерия. 
Только нужно учесть, что меры 
наказания для мальчиков и девочек 
сильно разнятся.

— Мальчики по своей природе 
связаны с ответственностью, девоч-
ки — с заботой. С парнями нужно 
быть построже. Если юноша пере-
шел все границы дозволенного, 
можно сказать: «Знаешь, в послед-
нее время ты стал слишком самосто-
ятельным. Раз ты не ночуешь дома, 
выпиваешь и куришь, то жить с 
нами не будешь, хотя мы тебя очень 
любим». Он переезжает в общежи-
тие, перестает курить и пить, начи-
нает зарабатывать на жизнь, — при-
водит пример воздействия Юлия 
Вячеславовна. — А вот с девочкой 
так нельзя. С ней нужно обращаться 
аккуратно, как с микросхемой. Не 
надо выгонять, кричать, достаточно 
просто ограничить свободу в неко-
торых аспектах.

Яна Шутова

СОВЕТЫ ВРАЧА
В переходном возрасте важен отлаженный 
режим сна и бодрствования. Нужно понимать: 
с девяти до двенадцати вечера во сне 
отдыхает ум, а с полуночи до шести утра 
— тело. Если ребенок часто пропускает 
первые три часа сна, появляется 
расстройство памяти и восприятия, он 
становится возбудимым, плаксивым, 
раздражительным.
Нельзя плотно ужинать вечером, 
иначе сон будет поверхностным 
или, наоборот, слишком глубоким. 
Утро должно в идеале начинаться 
с зарядки и обливания холодной водой.
Если подросток возбужден вечером, 
у него наблюдаются тревожный сон и случаи 
неуправляемой агрессии, врачи рекомендуют 
давать на ночь валерьянку или пустырник, заваривать успокаивающие 
растительные чаи, предлагать горячее молоко с медом.

Чрезмерное увлечение 
социальными сетями 

опасно тем, 
что подростка, 
находящегося 

в подавленном 
состоянии, могут 

легко вовлечь 
в опасные игры 

и сообщества
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От суворовца до 
военкома

С раннего детства Василий слы-
шал в семье рассказы о родствен-
никах-фронтовиках, погибших за 
Родину во время Великой Отече-
ственной войны.

— Два моих дяди — старшие 
братья матери и отца не вернулись 
с войны. Брат отца Василий Афа-
насьевич погиб в 1943-м на Ленин-
градском фронте, в его честь меня 
и назвали. Брат матери погиб в 
апреле 1945 года в Австрии. Вос-
поминаниями о них, да и о многих 
других земляках, не пришедших 
с фронта, было пронизано мое 
детство. Патриотизм тогда был со-
ставляющей частью жизни каждого 
человека. Поэтому решение стать 
военным, хоть и принял я в до-
вольно юном возрасте, было вполне 
осмысленным, — рассказывает 
генерал-майор.

Он родился в 1956 году в поселке 
Усть-Ордынском в крестьянской 
семье. Окончив восьмилетку, пошел 
в военкомат и попросил направить 
на учебу в суворовское училище. 

— Я успешно прошел медицин-
скую комиссию и, сдав все экзаме-
ны, поступил в Уссурийское суво-
ровское училище, — продолжает 
свой рассказ генерал. — Это было в 
1971 году. Стать в те годы суворов-
цем означало навсегда связать свою 
жизнь с армией. Сегодня после это-
го училища выпускник может пойти 
учиться в гражданский вуз. Тогда 
суворовец обязан был получить во-
енную специальность.

Василий Сундарев продолжил 
учебу в Благовещенске в Высшем 
танковом командном училище.

— Почему я решил стать 
танкистом? Здесь все просто. 
Отец работал на тракторе, 
и я довольно рано увлекся 

техникой. Когда учился в четвертом 
классе, возил по поселку деда на мо-
тоцикле «Урал», а в 14 лет уже мог 
управлять здоровенным К-700, — 
вспоминает Василий Валентинович.

Военную науку Василий Сундарев 
в дальнейшем постигал в Академии 
бронетанковых войск им. Малинов-
ского, которую окончил с отличием. 
Служил в различных частях и гар-
низонах — от восточной границы до 
западной. Прошел путь от команди-
ра танкового взвода до начальника 
штаба мотострелкового соединения. 
В 1995 году стал заместителем воен-
ного комиссара Иркутской области, 
а осенью 2001 года вступил в долж-
ность военкома, прослужив в ней 
восемь лет.

Служить по совести
Военкоматы, образованные в 

России декретом Совета народных 
комиссаров, за свою столетнюю 
историю переживали разные пери-
оды, но главной их задачей всегда 
оставалось поддержание высокой 
мобилизационной готовности.

— Я начал работать в военко-
мате в сложное для страны время. 
К службе в армии в 90-е годы моло-
дежь относилась негативно.

Сотрудникам военных комисса-
риатов нередко приходилось зани-
маться розыском призывников. Се-
годня ситуация в корне изменилась, 
— поясняет Сундарев. — Существен-
ную роль сыграла продуманная по-
литика государства, направленная 
на усиление обороноспособности 
страны, а также военно-патриотиче-
ское воспитание.

По мнению моего собеседника, 
воспитание — это не разовые ме-
роприятия, а постоянный процесс, 
тесно связанный с жизнью страны.

— Во времена нашей молодости с 
парнем, который не проходил служ-
бу в Вооруженных Силах, девчонки 
отказывались дружить, настолько 
высок был авторитет армии в госу-
дарстве, — замечает генерал.

По его словам, правильно, что 
сегодня в России служба в армии 

стала первой ступенью на пути к 
профессиональному и карьерному 
росту. Справедливо, что военным 
стали платить хорошую зарплату и 
обеспечивать их семьи достойными 
условиями жизни. Но эти факторы 
для человека, который призван 
служить государству, защищать его 
суверенитет и при необходимости 
отдать за него жизнь, не являются 
первостепенными.

— Служить Родине нужно не 
только ради денег или высокого 
положения в обществе, а по долгу 
совести, — говорит Василий Вален-
тинович. — И главными принципа-
ми должны быть на этом поприще 
личная убежденность и преданность 
делу.

Не разовое 
мероприятие

В семье Василия Валентино-
вича растут внучка и внук. Они с 
удовольствием смотрят военные 
фильмы и ходят с дедом на парад 
Победы. А шестилетний Арсений 
изучил танковую энциклопедию и 
может определить модели танков 
любой страны мира. Летом про-
шлого года, побывав в одной из 
войсковых частей, дед прокатил 

внука на настоящем боевом 
танке. Это событие наверняка 

останется в памяти Арсения 
на всю жизнь.

По мнению Василия Сундарева, 
самый эффективный способ воспи-
тания — это обучение собственным 
примером.

— Если в стране культивируется 
уважение к истории, если народ 
чтит память тех, кто отдал жизнь за 
Родину, если развитие обороноспо-
собности является для государства 
приоритетом, то военно-патриотиче-
ское воспитание станет нормой, как 
это было в моем далеком детстве, — 
говорит Василий Валентинович.

"
В военных комиссариатах 
патриотической работе 
всегда уделялось 
большое внимание. Этим 
направлением занимаются 
отдельные люди. 

И сегодня в планах их работы 
есть встречи с ветеранами войны, 
тыла и Вооруженных Сил. Много 
времени уделяется работе с теми 
молодыми людьми, кто хочет стать 
профессиональным военным. От-
дельное большое направление — это 
работа с призывниками.

— Задача военкоматов не ограничи-
вается только учетной деятельностью. 
Сегодня важна просветительская и 
пропагандистская работа, направ-
ленная на привлечение в армию 
хорошо образованных и технически 
грамотных ребят, — резюмировал 
экс-военком Иркутской области. — 
В преддверии 100-летия образования 
военных комиссариатов я хочу обра-
титься ко всем работникам и ветера-
нам военкоматов Иркутска и других 
муниципальных образований и по-
здравить их с праздником, пожелать 
доброго здоровья, удачи, успехов в 
нелегком деле поддержания высокой 
боевой и мобилизационной готов-
ности, в учетно-призывной работе и 
военно-патриотическом воспитании.

Нина Александрова 
Фото Валентина Карпова  

и из семейного архива

ПРЕДАННОСТЬ ДЕЛУ
Генерал-майор Сундарев — о работе военкоматов, 

патриотическом воспитании и службе Родине

Столетие с момента образо-
вания военных комиссариа-
тов Министерства Обороны 

РФ будет отмечаться 8 апреля. 
В этот день в 1918 году декретом 
Совета народных комиссаров «Об 
учреждении волостных, уездных, 
губернских и окружных комисса-
риатов по военным делам» были 
созданы военкоматы. О роли во-
енных комиссариатов в обеспече-
нии обороноспособности страны 
и военно-патриотическом воспи-
тании молодежи рассказал гене-
рал-майор, военком Иркутской 
области с 2001 по 2010 год Васи-
лий Сундарев.

Василий Сундарев прошел путь от командира танкового взвода 
до начальника штаба мотострелкового соединения, в 1995 году стал 
заместителем военного комиссара Иркутской области, а в 2001 году  
вступил в должность военкома, прослужив в ней восемь лет

"
Василий Валентинович и 
сегодня хорошо помнит 
беседу с военкомом, 
которая предшествовала его 
направлению на учебу — она 
была долгой и обстоятельной.

В шесть лет внук Василия 
Валентиновича Арсений 
изучил танковую 
энциклопедию деда и может 
определить модели боевых 
машин любой страны
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Виталий Матвийчук часто го-
ворит: «Депутатом должен быть 
человек, который вырос в этом 
микрорайоне, который не пона-
слышке знает о его проблемах и 
точно найдет контакт с местными 
жителями». Последнее ему, без-
условно, удалось. Через несколько 
месяцев после выборов в приемную 
депутата буквально повалили люди. 
За 2015 год по разным вопросам 
к Матвийчуку обратилось больше 
400 человек, в последующие годы 
немногим меньше — по 300. Все 
просьбы, которые депутат слышал 
на встречах и приемах, он переда-
вал в городскую администрацию. И 
работа в округе закипела — начали 
ремонтировать дороги, благоустраи-
вать дворы, устанавливать игровые 
и спортивные площадки для детей.

В 2016 году администрация по 
заявкам депутата привела в порядок 
придомовые территории в переулке 
Западном, 17 (возле дома № 19 еще 
установили дренажный колодец), 
Розы Люксембург, 15, 17, 21, 62, 64, 
Ледовского, 7. Заасфальтированы 
участки проезжей части на улицах 
Розы Люксембург и Академика Об-
разцова. Выполнен ямочный ремонт 
во 2-м Советском переулке до улицы 
Томсона, на пересечении переулка 
Западного и улицы Розы Люксем-
бург, во дворах на Ледовского, 4, и 
Пржевальского, 30.

В 2017 году благоустроили дворы 
на ул. Розы Люксембург, 23, 25, 33, 
35, 27, обновили проезжую часть 
на Баумана, Рабоче-Крестьянской, 
Ушинского и во 2-м Советском пере-
улке. Ямочный ремонт прошел на 
Пржевальского (от 2-го Советского 
до 5-го Советского переулка), Тель-
мана (от Томсона до 2-го Советского 
переулка), в 5-м Советском переулке 
(от Розы Люксембург до Вавилова), 
во 2-м Советском переулке (от Розы 
Люксембург до Пржевальского). За-
делали ямы во дворах на ул. Прже-
вальского, 30, Розы Люксембург, 39, 
Академика Образцова, 4.

По просьбе жителей благоустро-
или территорию возле детского 
сада № 95, напротив Мичурина, 
20. С другой стороны учреждения 

очистили участок после сноса двух 
деревянных двухэтажных домов и 
подготовили площадку для спортив-
ного корта. Также разбили неболь-
шую зеленую зону возле детского 
сада № 95 (в переулке Семашко), 
оборудовали тротуары и устано-
вили скамейки для отдыха, непо-
далеку сделали спортивный корт, 
заасфальтировали проезжую часть 
улицы Ушинского.

Возле домов № 27 и 33 на ул. 
Розы Люксембург и напротив дома 
№ 38 на Тельмана проложили лив-
невую канализацию, оборудовали 
систему уличного водоотведения и 
на улице Томсона. На Розы Люк-
сембург и Ледовского, в переулке 
Деповском высажено более 100 
деревьев и кустарников. Озелене-
ние также проводилось на улицах 
Пржевальского, 26, 34, 43, 45; Розы 
Люксембург, 29, 62; Мичурина, 18, 
20; Рабоче-Крестьянской, 6а.

Мэрия совместно с Виталием 
Матвийчуком и жителями провела 
масштабную работу по признанию 
жилых домов аварийными. В итоге 
на улице Ледовского, в переулках 
Деповском и Западном статус ава-
рийных официально получили 11 
строений.

В прошлом году завершился 
первый этап благоустройства сада 
Томсона. Начались преобразования 
на остановке «Школьной» — шесть 
торговых павильонов перенесли от-
сюда в другие места. Сейчас совмест-
но с жителями активно разрабатыва-

ются проекты реконструкции рощи 
«Молодежной» и ее входной группы. 

В 2014 году в округе появились 
пять комплексов для гимнасти-
ческих упражнений и шесть во-
лейбольных площадок. По много-
численным просьбам жителей 
установили 20 скамеек, а зимой 
— пять детских горок. По словам 
Виталия Матвийчука, район остро 
нуждался в этих переменах, поэтому 
депутат решил приобрести все не-
обходимое самостоятельно.

В 2016 году уже совместно с 
администрацией сделали много-
функциональные детские площадки 
на Рабоче-Крестьянской, 4 и 6а; на 
Ледовского, между домами № 4 и 6. 
Спортивные комплексы нового об-
разца появились на ул. Розы Люк-
сембург, 35, и Мичурина, 20. Для 
хоккейного корта на Пржевальско-
го, 50, открыли теплую раздевалку. 
Через год новые игровые зоны обо-
рудовали во дворе на Розы Люк-
сембург, 23—25; возле дома № 27 
появилась первая детская площадка 
для детей с ограниченными воз-
можностями. Были доукомплекто-
ваны игровые комплексы на Мичу-
рина, 18—20, Рабоче-Крестьянской, 
6а, Ледовского, 2—4. Установлены 
хоккейные ворота между Ледовско-
го, 22, и Академика Образцова, 35. 
Спортивные комплексы также по-
явились на Мичурина, 20, и Рабоче-
Крестьянской, 6а.

Строительство хоккейного корта 
с теплой раздевалкой на Мичури-

на, 8, стало настоящим подарком 
для жителей, потому что развитие 
дворового спорта в округе набирает 
обороты.

— Корт на Мичурина жители 
захотели сами. Мы вместе с ними 
разработали проект, подали заявку 
на конкурс «Народные инициа-
тивы» и заняли первое место. Вот 
так совместно работаем и решаем 
все насущные вопросы, — отмечает 
депутат. — Уверен, что возможность 
тренироваться в любое время и 
рядом с домом повышает интерес к 
спорту. В 2017 и 2018 годах ребята 
из нашего округа побеждали на Куб-
ке мэра по хоккею с мячом.

В 2016 и 2017 годах взялись за 
уличное освещение — насущный 
вопрос для микрорайона. Фонари 
появились на Тельмана, 17 и 54, 
Пржевальского, 26 и 28, Ледовско-
го, 20—22, Академика Образцова, 9 
и 13, Томсона, Розы Люксембург, 27, 
23, 25, 64, Мичурина, 8, и в переул-
ке Восточном, 3.

"
Каждое лето в округе 
проводятся мероприятия 
«Спорт в каждый двор» 
и «Олимпиада нашего 
двора». В основном в них 
участвуют дети, но иногда 
присоединяются и их 
родители. Для взрослых 
проходят турниры по 
футболу и волейболу.

— Убежден, для молодежи такие 
спортивные праздники — это один 
из лучших поводов оставить дома 
свои телефоны и выйти на улицу, 
чтобы пообщаться, повеселиться и 
с пользой провести время, — счита-
ет Матвийчук. — Рад, что эта иници-
атива получила одобрение и наши 
любительские спортивные соревно-
вания пользуются популярностью.

За три года по инициативе депу-
тата состоялось много обществен-
ных, спортивных и развлекательных 
мероприятий. Прошло более 50 
утренних зарядок для всех желаю-
щих под руководством квалифици-
рованного тренера. Более десяти 
раз жители собирали макулатуру и 
передавали вырученные средства в 
поддержку ветеранов и детей-сирот. 
Детскому клубу «Ленинец» Виталий 
Матвийчук оказал помощь в про-
ведении капитального ремонта по-
мещения, приобрел для ребятишек 
школьные доски и инструменты в 
мастерскую. Регулярно проводятся 
благотворительные акции, напри-
мер сбор вещей для малоимущих 
семей.

В ближайших планах — рассмо-
треть с администрацией возмож-
ность запуска автобуса по микро-
району в вечернее и ночное время, а 
также отдельного маршрута по 5-му 
Советскому переулку.

Планируется завершить благо-
устройство общественных про-
странств. Будут продолжены 
асфальтирование придомовых 
территорий, оборудование и ремонт 
тротуаров, проектирование пар-
ковочных зон возле загса, детских 
садов и школ, установка детских и 
спортивных площадок. Планиру-
ется сделать бесшовное резиновое 
покрытие на хоккейном корте возле 
детского сада № 95.

Мария Николаева 
Фото из архива депутата

СЛУЖИТЬ РОДНОМУ РАЙОНУ
Депутат Виталий Матвийчук представил жителям отчет за три года

Виталий Николаевич был 
избран в думу Иркутска в 
сентябре 2014 года. Еще 

до этого он участвовал в благо-
устройстве родного округа — на 
свои деньги закупал инвентарь 
для юных спортсменов, устанав-
ливал турники. Но, как говорит-
ся, один в поле не воин. Пришло 
время разбираться с более серьез-
ными задачами, например ре-
монтом дорог и дворов. Для этого 
нужен был доступ «повыше». И он 
был получен благодаря горожа-
нам, хранящим надежду увидеть 
микрорайон Ново-Ленино чистым 
и красивым.

"
Предмет особой гордости 
жителей и самого депутата 
— новые тротуары во 2-м 
и 5-м Советских переулках, 
которые появились там едва 
ли не впервые, а также на 
улицах Норильской, Академика 
Образцова, Розы Люксембург, 
возле школы № 7.

Местный клуб единоборств давно сотрудничает с Виталием Матвийчуком. 
Без показательных выступлений юных каратистов не обходится ни один 
спортивный праздник в округе

В День защиты детей депутат устраивает для детворы праздник, в прошлом 
году ребятишкам бесплатно раздали больше трех тысяч порций мороженого
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КОРОТКО
В Иркутске состоится 
финальный тур по волейболу 
Высшей лиги «Б».
Праздник волейбола снова 
пройдет в столице Приангарья. 
С 3 по 8 апреля Дворец 
спорта «Труд» примет второй, 
завершающий, финальный этап 
чемпионата России по волейболу 
среди женских команд Высшей 
лиги «Б». Участие в нем примут 
шесть команд: хозяева турнира 
ВК «Ангара», «Северянка-2» 
(Череповец), «Обнинск», 
«Искра» (Самара), «Рязань» и 
«Алтай-АГАУ» (Барнаул). 

Финальная часть разделена на 
два тура. Первый завершился в 
Череповце 11 марта. Иркутская 
«Ангара» провела пять игр, 
победив «Алтай-АГАУ» и 
«Обнинск» со счетом 3:1 и 
проиграв командам «Рязань», 
«Северянка-2» и «Искра». По 
итогам матчей «Ангара» заняла 
четвертое место в турнирной 
таблице, имея в активе восемь 
очков. Первое место у команды 
«Искра» (12 очков), затем идет 
«Рязань» (10 очков), на третьем 
месте набравшая также восемь 
очков «Северянка-2» (у этой 
команды высший коэффициент).

— Первый тур получился не 
совсем таким, как хотелось, 
— замечает директор ВК 
«Ангара» Ирина Неверова. 
— Сказалось, что соперников 
по финалу в течение сезона 
мы не видели. Вышли на 
них впервые, девчонки не 
до конца их изучили. По 
моему мнению, сыграли мы 
неудовлетворительно, но 
надеюсь, что в домашнем туре 
покажем свой потенциал. 
Думаю, в Иркутске у нашей 
команды уже будет понимание, 
как с кем играть. К тому же 
родные стены помогают, да и 
болельщики будут гнать вперед. 
Они у нас благодарные, всегда 
поддержат.

В январе «Ангара» уже играла 
в родном городе — иркутянки 
стали безоговорочным лидером 
домашнего четвертого тура 
чемпионата России. А о том, 
чтобы в Иркутске состоялся 
финал, руководство клуба 
похлопотало еще год назад.

— Загодя побеспокоились — 
забронировали Дворец спорта 
для финального тура, еще не 
зная, попадем мы туда или нет, 
— рассказывает Ирина Неверова. 
— Готовимся не только к 
играм, но и к встрече своих 
болельщиков. Грандиозного 
праздника, какой мы делали 
на Кубке Сибири и Дальнего 
Востока в сентябре, не будет, 
но порадовать зрителей все-
таки собираемся. Болельщикам, 
побывавшим на всех играх, 
после каждого поединка ставят 
печати. Ну а самые активные 
получают приз — игрушечную 
нерпу с волейбольным мячом.

В этом сезоне команда 
значительно помолодела: 
ушли возрастные игроки. Две 
волейболистки вернулись 
из декрета, также в команду 
возвратилась пасующая Евгения 
Калиниченко (Кадесникова).

— Радует, что нам удается 
сохранять 80% иркутянок 
в основном составе, — 
резюмирует директор клуба. 
— Все волейболистки в хорошей 
форме, без травм. Настрой 
боевой, сделаем все возможное, 
чтобы занять второе или третье 
место. Первое взять будет 
трудно: соперники не дремлют. 
Но установка у нас — показать 
максимум в каждой игре.

Элина Халтанова

Первый матч состоялся 22 марта 
в Кемерове. Болельщики «Кузбасса» 
под конец сезона радовали своих 
хоккеистов активностью — посмо-
треть битву за бронзу пришло более 
пяти тысяч зрителей.

С поддержкой трибун хозяева 
смело шли в бой. И хотя счет от-
крыли иркутяне (на десятой минуте 
отличился Никита Иванов), первый 
тайм усилиями Вадима Стасенко за-
кончился в пользу «Кузбасса» — 2:1. 
В середине второго тайма кемеровча-
не выдали ударный отрезок: на 66-й 
минуте забил Богдан Павенский, на 
71-й — Вячеслав Швецов. Сразу после 
взятого тайм-аута «Байкал-Энергия» 
сократила разницу в счете — мяч в 
ворота хозяев забросил Руслан Тре-
маскин. Больше голов не было, итог 
— 4:2, «Кузбасс» повел в серии.

— Динамичный матч с обоюдо-
острыми моментами, в которых 
нам не сильно повезло, — сказал на 
послематчевой пресс-конференции 
главный тренер «Байкал-Энергии» 
Николай Кадакин. — Но серия про-
должается, если «Кузбасс» сегодня 

забил нам на два мяча 
больше, почему бы 
нам дома не за-
бить больше на 
три?

Наставник 
«Кузбасса» 
Алексей 
Китьков от-
ветил на это 
неожиданно.

— Хорошее 
предупрежде-
ние — на три 
больше хотите 
забить, — заметил 
Алексей Китьков. 
— Посмотрим. Сегодня 
я видел команду, которая 
играла в хоккей, и команду, которая 
пыталась завоевать медали. Болель-
щики оценили тех, кто играл, спаси-
бо им за поддержку. Мои хоккеисты 
сыграли здорово, я им всем ставлю 
пятерки. Но то, что происходило 
на поле, трудно назвать хоккеем в 
исполнении двух команд. Поэто-
му, думаю, иркутские болельщики 
и не ходят на стадион. Полторы 
тысячи зрителей на матче «Байкал-
Энергии» в плей-офф — до чего мы 
докатились? Мы обязательно дадим 
бой в Иркутске. И если лед будет не-
подобающего качества, я своих ребят 
в эту мясорубку не пущу.

"
Опасения за лед на 
стадионе «Рекорд» 
были обоснованными: 
в Иркутске на прошлой 
неделе существенно 
потеплело. 

Однако наши ледовары все-таки 
сохранили хоккейное поле пригод-
ным для игры, и «Кузбасс» не стал 
бойкотировать ответный матч. И 
даже иркутские болельщики не под-
вели — на матч в воскресенье при-
шло около трех с половиной тысяч 
человек.

Гостям не повезло сразу: на 19-й 
минуте за фол последней надежды 

был удален Артем 
Савельев. Играть на 
выезде в меньшин-
стве всегда трудно, 
а играть против 
команды, где есть 
Евгений Ивануш-

кин, еще тяжелее. 
Именно этот хокке-

ист стал героем матча. 
Начав забивать с 32-й 

минуты, Евгений поразил 
ворота соперника шесть раз. 

Заметим, что гекса-трик нападаю-
щий оформил с учетом двух голов, 
забитых с пенальти. Похоже, прокля-
тие 12-метровых «Байкал-Энергии» 
(с ними уже не первый сезон иркутя-
нам не везет) снято.

Пенальти в этот день был назна-
чен не только в ворота гостей — на 
75-й минуте нападающий «Кузбасса» 
Вадим Стасенко реализовал 12-ме-
тровый. Этот гол оказался един-
ственным для кемеровчан, которые, 
к слову, большую часть второго 
тайма играли вдевятером: на 59-й 
минуте за три предупреждения был 
удален еще один защитник — Семен 
Козлов. А вот «Байкал-Энергия» за-
била еще: под конец с углового был 
точен Виталий Денисов.

Итог матча 7:1 — домашняя победа 
«Байкал-Энергии». Разница забитых 
мячей в двух сыгранных матчах при-
несла иркутянам бронзу. Торжествен-
ная церемония награждения состо-
ялась сразу после окончания игры. 
Конец сезона получился хорошим 
— ликующие болельщики, радостные 
хоккеисты, блеск бронзовых медалей 
и брызги шампанского на льду.

А главный тренер «Кузбасса» 
Алексей Китьков на послематчевой 
пресс-конференции предпочел от-
молчаться.

Элина Халтанова 
Фото Артема Илошваи

«Байкал-Энергия» обыграла кемеровский  
«Кузбасс» в Иркутске

БРОНЗА НАША!

На финишной прямой чем-
пионата России по хок-
кею с мячом среди команд 

Суперлиги сражения за бронзу 
оказались интереснее финала. 
Вероятно, это было обусловлено 
тем, что красноярский «Енисей» 
и хабаровский «СКА-Нефтяник», 
ведущие борьбу за золото, играли 
традиционно один матч. А иркут-
ская «Байкал-Энергия» с кемеров-
ским «Кузбассом», претендующие 
на бронзовые медали, боролись в 
двух играх — на выезде и дома. В 
этой двухматчевой серии было все: 
интриги, обилие голов, жаркие 
пресс-конференции, пять тысяч 
зрителей в Кемерове и гекса-трик 
(шесть мячей, забитых одним 
игроком в одном матче) Евгения 
Иванушкина в Иркутске. Обо всем 
по порядку.

Герой матча  
Евгений Иванушкин, 
поразивший ворота 

соперника шесть раз 
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— Мои картины — это миф в мифе, ведь я на 
основе известных легенд сочиняю свои истории, 
— признается Вячеслав Глинский. — Некоторые 
почему-то считают определенные произведения 
пугающими, а я, наоборот, ничего страшного в 
них не вижу. Мне они кажутся достаточно смеш-
ными. В автопортретах же я не столько рисую 
самого себя, сколько стараюсь выразить свои 
внутренние переживания.

Конечно, смешными произведения Вячеслава 
Глинского назвать трудно, однако иронии и са-
моиронии автору явно не занимать. Острое чув-
ство комического проявляется даже в автопор-
третах: в работе «Лак пихтовый» зеленое лицо 
художника плывет под воздействием химикатов, 
а на «Автопортрете с химерой» чудовище, сидя-
щее в обнимку с автором, подозрительно напоми-
нает его искаженную копию.

Всего в экспозиции можно увидеть 46 произве-
дений, причем большая часть создана в последние 
годы. Примерно треть их — пейзажи, остальные 
— жанровые работы, ко-
торые маленьким детям и 
слабонервным людям лучше 
не смотреть. Однако если 
зритель обладает богатым 
культурным багажом, он 
наверняка получит удоволь-
ствие от необычных, эффект-
ных, интересных по колори-
ту и композиции картин.

— Самая главная цель 
— через тайну заставить 
человека думать, — говорит 
Вячеслав Глинский. — А для 
нас всегда остается загадкой 
— кто мы, откуда, что такое 

—Мне очень понравилась труппа 
иркутского ТЮЗа, и я не раздумывая 
приехал, чтобы поработать с ребята-
ми. Мы вместе изобретали этот спек-
такль, выбирали музыкальные треки 
— одним словом, веселились. Наде-
юсь, это настроение чувствуется и на 
сцене, — рассказал Иван Миневцев. 
— Ведь эта пьеса — редкий в совре-
менном театре качественный развле-
кательный молодежный формат.

«История, которую я хочу рас-
сказать, настолько нелепа, глупа и 
безрассудна, что до сих пор не укла-
дывается в моей голове», — говорит 
в начале спектакля главный герой 
Ленька (Павел Польскис). И впрямь 
такое нарочно не придумаешь — 
юноша по просьбе своей подруги 
Спицы (Анна Терехова, Наталия 

Маламуд) переодевается 
в женскую одежду и идет 
сдавать за нее экзамен. 
В институте в таком 
обличье он встречает 
Алису (Любовь Гунькова, 
Анастасия Чеснакова) — 
девушку, в которую влю-
блен. Алиса после зна-
комства с его альтер эго 
— Аленой привязалась 
к ней и стала считать ее 
лучшей подружкой. Ге-
рою страшно признаться, 
кто он на самом деле, и 
одна маленькая ложь по-
степенно перерастает в 
большую неправду.

— «Моя подружка» 
по жанру — романтиче-
ская комедия. На первый взгляд это 
спектакль легкого стиля, однако в 
этой истории есть мораль, пусть и 
простая: не нужно обманывать, ведь 
даже ложь во благо ни к чему хоро-
шему не приведет, — считает Иван 
Миневцев.

Чем больше мучается главный 
герой, втянутый друзьями в эту 
историю, тем веселее становится 
зрителю. Особенно забавной по-

лучилась сцена в клубе, где герой 
столкнулся со своим «соперником» 
— Денисом (Николай Кулебякин, 
Сергей Павлов), который в итоге 
оказался братом Алисы. Благодаря 
обилию комичных ситуаций спек-
такль получился веселым, дина-
мичным и современным. Героев 
окружают сегодняшние реалии, а 
со сцены звучат хиты последних лет.

— Я не пытался быть женствен-
ным в образе Алены, ведь тогда, на 

мой взгляд, это смотре-
лось бы пошло. Поэтому 
она получилась у меня 
немного угловатой и 
неуклюжей, — расска-
зал Павел Польскис. 
— На самом деле как 
ни наряжай мужика в 
женщину, все равно это 
будет заметно, поэтому 
в реальной жизни моего 
героя сразу раскусили 
бы. Но в театре мы верим 
в предлагаемые обстоя-
тельства. Хотя, призна-
юсь, мне было не просто, 
особенно тяжело носить 
туфли, в первый раз я 
даже умудрился сломать 
каблук.

В спектакле героя тоже подвели 
женские туфли. В финале ложь рас-
крылась, и все чуть не закончилось 
трагедией: герой в неудобной обуви 
поскользнулся на крыше и упал на 
балкон к своему соседу Герасиму 
(заслуженный артист РФ Николай 
Кабаков). Но по законам жанра 
история завершается хеппи-эндом.

Иван Сказкин 
Фото Анатолия Бызова

ХОР ГОЛЫХ КОРОЛЕЙ
В Иркутске открылась персональная выставка 

художника Вячеслава Глинского

Неожиданные, загадочные, эпатиру-
ющие работы художника Вячеслава 
Глинского можно увидеть в Гале-

рее сибирского искусства художественного 
музея имени В.П.Сукачева. Уже знакомые 
иркутскому зрителю экспрессивные пейза-
жи соседствуют с впечатляющими много-
фигурными жанровыми полотнами, отсыла-
ющими нас то к произведениям известных 
художников — Босха, Рубенса, Шиле, то к 
сказке о голом короле. Впрочем, в произве-
дениях нет прямой интерпретации — лишь 
намеки, вызывающие волну ассоциаций.

ФАЛЬШИВАЯ ПОДРУЖКА 
На сцене иркутского ТЮЗа поставили молодежную комедию 

Как быть, если подружка, 
которой ты доверяла все 
свои секреты, оказывается 

влюбленным в тебя парнем, пере-
одетым в женское платье? Конеч-
но, такое случается только в кино 
или театре! Актеры иркутского 
ТЮЗа представили современную 
зажигательную комедию петер-
бургского драматурга Игоря Га-
лича «Моя подружка». Спектакль 
создал режиссер из Москвы Иван 
Миневцев — победитель ежегод-
ной режиссерской лаборатории, 
которая прошла в Иркутске про-
шлым летом в рамках проекта 
«Ночь в театре». 

смерть, любовь? Словом, я хочу, чтобы мои кар-
тины ничего не объясняли, а заставляли человека 
размышлять, иначе взглянуть на себя, на окружа-
ющих и искусство, открыть что-то новое.

"
Экспозиция приурочена к 50-летию 
автора. Кстати, недавно его 
персональная выставка с большим 
успехом прошла в красноярском 
отделении Российской академии 
художеств. 

Искусствоведы отметили подчеркнутую деко-
ративность его полотен, экспрессивность, гро-
теск, философско-психологическое содержание и 
символистское звучание.

При этом интересно, что Вячеслав Глинский 
окончил Иркутское художественное училище и 
государственный технический университет, то есть 
при всей своей непохожести он является наслед-
ником иркутской школы живописи. С 2009 года 
Вячеслав Глинский возглавляет детскую художе-
ственную школу № 1 в Иркутске. С 2016-го стал 
заместителем председателя Иркутского отделения 
Союза художников России. Он хорошо известен как 

постановщик массовых теа-
трализованных мероприятий. 
Несмотря на то что мастеру 
удалось найти свой узнаваемый 
стиль, он по-прежнему нахо-
дится в творческом поиске.

Выставка Вячеслава Глин-
ского продлится до 8 апреля 
в Галерее сибирского искус-
ства Иркутского областного 
художественного музея имени 
В.П.Сукачева (ул. Карла 
Маркса, 23).

Иван Сказкин.  
Фото из архива музея

Вячеслав Глинский — универсальный 
художник: ему одинаково хорошо удаются, 
как экспрессивные пейзажи, так и эффектные 
жанровые картины

Молодежная комедия  
«Моя подружка» —  
это море юмора и позитива
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